
А вред табачка 
врозь
Онлайн-кинотеатры 
не хотят равенства 
с телеканалами  
перед лицом сцен курения

Роскомнадзор привлек к ответ
ственности крупнейшие видео
сервисы ivi, Megogo и «Кинопо
иск» за демонстрацию курения 
в их сериалах без пометки о вре
де табака. Компании оспаривают 
штрафы, настаивая, что не обяза
ны соблюдать нормы для вещате
лей и организаторов трансляций. 
Сервисы не хотят раздражать кли
ентов, которые платят за то, что
бы смотреть фильмы и сериалы 
без рекламы. Эксперты считают 
позицию участников рынка доста
точно сильной с юридической точ
ки зрения, но признают и обосно
ванность логики Роскомнадзора.

Онлайн-кинотеатры «Кинопоиск» 
и ivi оспаривают в Арбитражном 
суде Москвы постановления Роском-
надзора, обнаружил „Ъ“ в базе суда. 
Соответствующие заявления ком-
пании подали 11 и 19 мая соответ-
ственно. Заявление «Кинопоиска» 
принято к рассмотрению в порядке 
упрощенного производства, ivi — 
оставлено без движения. Сервисы 
обжалуют штрафы за отсутствие со-
циальной рекламы о вреде таба-
ка при распространении контента, 
в котором демонстрируются табач-
ные изделия и курение, уточнили 
„Ъ“ в Роскомнадзоре. По данным „Ъ“, 
штраф составил 100 тыс. руб. Генди-
ректор Megogo в России Виктор Че-
канов рассказал „Ъ“, что видеосер-
вис тоже получил штраф и обжалует 
его. В «Кинопоиске» и ivi отказались 
от комментариев.

У видеоплатформ с регулятором 
принципиальный спор о том, обя-
заны ли они маркировать сцены ку-
рения, говорят собеседники „Ъ“ 
на рынке. Закон «Об охране здоро-
вья граждан от воздействия табачно-
го дыма, последствий потребления 
табака или потребления никотин-
содержащей продукции» с 2014 года 
обязывает вещателей и организато-
ров демонстрации предварять сооб-
щением о вреде табака сцены с ку-
рением в фильмах, сериалах и др. 
Онлайн-кинотеатры это требование 
к себе не относят, так как не имеют ли-
цензии на вещание, а видео на плат-
форме запускает пользователь, орга-
низуя трансляцию для личного или 
семейного просмотра. «На ролики 
в YouTube Роскомнадзор требования 
не распространяет»,— говорит со-
трудник одной из платформ.
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Виллами по воде писано
Повестка саммита в Женеве может поменяться  
по ходу встречи президентов

За неделю до женевского сам
мита президентов РФ и США 
в Москве назвали некоторые 
из тем, которые российская 
сторона планирует поднять 
16 июня. Среди прочего Влади
мир Путин ждет реакции Джо 
Байдена на два ранее сделан
ных США предложения: о вве
дении моратория на размеще
ние в Европе ракет средней 
и меньшей дальности и о возоб
новлении сотрудничества в ки
берпространстве. При этом 
глава МИД РФ Сергей Лавров 
перечислил ключевые условия 
для нормализации двусторон
них отношений, но дал понять, 
что Москва не ожидает прорыва 
от переговоров в Женеве.

На двух расположенных не-
подалеку друг от друга виллах 
XVIII века в Женеве (Ла Гранж 
и О’Вив), как и на территории окру-
жающих их парков, уже несколь-
ко дней ведутся работы по благоу-
стройству: как ожидается, именно 
там 16 июня пройдет саммит Вла-
димира Путина и Джо Байдена. 
Эти объекты принадлежат город-
ским властям и в обычное вре-
мя доступны для всех желающих, 
но до 18 июня вход туда только 
по пропускам.

На вилле Флер д’О в пригоро-
де Женевы, где в ноябре 1985 года 
открылась знаковая первая встре-
ча лидеров СССР и США Михаи-
ла Горбачева и Рональда Рейгана, 
организовать переговоры сейчас 
уже бы не получилось — она с не-
давних пор принадлежит властям 
Китая. Вторую часть переговоров 
в 1985 году главы государств про-
вели в постпредстве СССР при 
ООН, но тогда их первая встреча 
была, по сути, трехдневной (с уче-
том совместной пресс-конферен-

ции на третий день), а сейчас про-
длится всего несколько часов.

О чем за это непродолжитель-
ное время хотела бы поговорить 
российская сторона, вчера в ходе 
своего выступления на органи-
зованной ИМЭМО РАН конфе-
ренции «Примаковские чтения» 
рассказал глава МИД РФ Сергей 
Лавров. Прежде всего это темати-
ка стратегической стабильности. 
При этом с точки зрения Москвы, 

как подчеркнул министр, долж-
ны обсуждаться «все без исключе-
ния факторы», влияющие на нее, 
включая ядерные и неядерные, 
наступательные и оборонитель-
ные вооружения. В этой связи 
Сергей Лавров напомнил о пред-
ложении Владимира Путина уста-
новить мораторий на развертыва-
ние в Европе ранее запрещенных 
ракет средней и меньшей дально-
сти. Власти РФ обнародовали его 

в сентябре 2019 года после разва-
ла договора о ликвидации этого 
класса вооружений, а в 2020 году 
обновили. Из всех стран—членов 
НАТО инициативу России согла-
силась обсудить только Франция, 
но до предметных переговоров 
дело не дошло. «Наше предложе-
ние остается в силе, и мы обяза-
тельно напомним о нем на сам-
мите в Женеве 16 июня»,— сказал 
Сергей Лавров.

Владимир Путин, по словам 
главы МИД РФ, напомнит своему 
американскому коллеге о еще од-
ном предложении, направленном 
Кремлем в Белый дом в прошлом 
году,— о возобновлении сотрудни-
чества между Россией и США в сфе-
ре международной информацион-
ной безопасности. Оно завязалось 
в 2013 году, но было заморожено 
из-за разногласий вокруг Украи-
ны и якобы имевшего место вме-
шательства России в выборы пре-
зидента США 2016 года. Владимир 
Путин в сентябре 2020 года заявил, 
что диалог в киберсфере не дол-
жен быть «заложником» полити-
ческих споров, и предложил США 
программу восстановления сотруд-
ничества из четырех пунктов („Ъ“ 
подробно писал о ней 26 сентября 
2020 года). «После того как прошла 
инаугурация Джо Байдена, мы пе-
реподтвердили это предложение 
(по кибербезопасности.— „Ъ“). Оно 
находится на рассмотрении амери-
канской администрации,— сказал 
в среду Сергей Лавров.— Рассчиты-
ваю, что в Женеве мы узнаем, како-
ва реакция Джо Байдена и его ко-
манды (на эту инициативу.— „Ъ“)».

Ранее в Кремле говорили, что 
Владимир Путин планирует об-
судить с Джо Байденом «перспек-
тивы российско-американских 
отношений, проблематику стра-
тегической стабильности, а также 
актуальные вопросы международ-
ной повестки дня, включая взаи-
модействие в борьбе с пандемией 
коронавируса и урегулирование 
региональных конфликтов». В Бе-
лом доме же уточнили, что Джо 
Байден в беседе с Владимиром Пу-
тиным непременно затронет во-
просы прав человека.
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От ворот водород
Машины на новом топливе  
вряд ли приживутся в России

Автомобили на водороде, внедрени
ем которых заинтересовались россий
ские власти, не смогут конкурировать 
с электромобилями и тем более маши
нами с двигателем внутреннего сгора
ния (ДВС), полагают в «Петромаркете». 
В частности, легковые машины на водо
родном топливе останутся более дороги
ми, чем электротранспорт, а стоимость 
«зеленого» водорода в ЕС будет выше, 
чем электроэнергии. В случае РФ сам 
водород может оказаться дешевле, но 
«водородомобиль» все же окажется бо
лее дорогим для владельца, чем элек
трический аналог.

„Ъ“ ознакомился с исследованием «Пе-
тромаркета» «Зеленая революция: что она 
несет России?», посвященном сравнитель-
ному анализу перспектив автомобилей на 
разных видах «зеленого» топлива. Экспер-
ты консалтинговой компании делают вы-
вод, что машины на водородном топливе, 
применение которого сейчас активно обсу-
ждают власти России, не смогут составить 
конкуренции электромобилям. В «Петро-
маркете» считают перспективы водород-
ных машин «исключительно неблагопри-

ятными»: «Даже в случае радикального 
снижения их цены (ныне очень высокой) по 
совокупной стоимости владения они будут 
проигрывать не только электромобилям, 
но и автомобилям с двигателем внутренне-
го сгорания на углеродно-нейтральном син-
тетическом топливе».

В России до сих пор не определились 
с приоритетами, параллельно идет разра-
ботка госпрограмм развития как электро-, 
так и водородного транспорта. Причем на 
данный момент у государства не установ-
лены цели по снижению выбросов от авто-
транспорта, и пока это не планируется. В то 
же время чиновники активно обсуждают 
локализацию низкоуглеродных решений, 
а также развитие заправочной сети однов-
ременно для компримированного газа, СПГ, 
электромобилей и водородного транспорта.

В «Петромаркете» полагают, что для про-
движения на рынок автомобилей с низкими 
и нулевыми выбросами СО2 уже в ближай-
шие пять лет в РФ потребуется установить 
достаточно серьезные ограничения на вы-
бросы для новых автомобилей.
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Страховщики  
прощаются с техосмотром
Диагностическая карта не нужна будет  
для оформления ОСАГО с 22 августа

С 22 августа автовладельцам больше 
не нужен будет документ о прохожде
нии техосмотра при оформлении полиса 
ОСАГО. Соответствующий законопроект 
будет принят Госдумой в третьем чтении 
уже 15 июня. Поправки, серьезно меня
ющие порядок покупки «автогражданки», 
появились в базе документов парламен
та во вторник, публично не анонсирова
лись и стали неожиданностью даже для 
ряда участников рынка ТО. Авторы ини
циативы объясняют: на рынке наблю
дается дефицит станций ТО, автовла
дельцам просто негде пройти проверку. 
Российский союз автостраховщиков 
идею поддержал, напомнив, что в марте 
следующего года за отсутствие ТО нач
нет действовать штраф в 2 тыс. руб.

Госдума вчера приняла во втором чтении 
(15 июня примет в третьем) поправки к зако-
нам «О безопасности дорожного движения» 
и «Об ОСАГО». Автомобилистов ждет рево-
люционное изменение: из списка докумен-
тов, необходимых для заключения договора 

«автогражданки», исключается диагностиче-
ская карта (ДК), которая выдается по итогам 
технического осмотра автомобиля. Законо-
проект вступает в силу 22 августа 2021 года.

Идея об «отвязке» ОСАГО от ТО была впер-
вые высказана Российским союзом автостра-
ховщиков (РСА) в начале 2021 года — накануне 
старта с 1 марта большой реформы техосмо-
тра, о которой „Ъ“ неоднократно рассказывал. 
С вступлением ее в силу на пунктах ТО введено 
обязательное фотографирование машин, ДК 
подлежит заверению усиленной электрон-
ной подписью, ужесточены требования к про-
изводственно-технической базе операторов. 
Проверки РСА показали, что не все действую-
щие участники рынка этим требованиям соот-
ветствуют и готовы по ним работать, поэтому 
страховщики предложили временно выдавать 
полисы ОСАГО без проверки документа о техос-
мотре — чтобы исключить для граждан риски 
оказаться без полиса. В марте такой сценарий 
допускал зампред ЦБ Владимир Чистюхин.

новости — с3

Четверг  10 июня 2021  №99 (7061 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | На поддержку за счет 
реструктуризации кредитов регионам 
претендуют проекты на 1,2 трлн руб. —2

новости | Вернувшемуся в Россию бизнесмену 
из «лондонского списка» Бориса Титова 
предъявлено новое обвинение —4

новости | Подъем заболевае- 
мости COVID-19 объясняют  
отсутствием масок и дистанции —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Сенат США 
выделил $200 млрд компаниям, 
конкурирующим с китайскими —5

07  Ценоперерабатывающий 
завод 
Контракт на создание  
ГПЗ в Усть-Луге  
дешевеет и дешевеет

07  Процедуры 
доступа к деньгам 
SPA-индустрия хочет получить 
средства медстрахования

07  Граждане 
повстречались с расходами 
Затраты на приложения  
для знакомств резко выросли

08  Кредитки 
избавляются от пунктика 
Процентные ставки снижаются 
на фоне конкуренции

09  Туристов 
отправляют подальше 
Путешественников ждут 
на Дальнем Востоке

деловые  
новости

За неделю до саммита в Женеве глава российского МИДа Сергей Лавров приоткрыл завесу 
над тем, что планируют обсудить Владимир Путин и Джо Байден  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 10 июня 2021 №99   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 63 045

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1635|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составило в мае 2021 года повышение реального эффективного курса российско-
го рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему 
месяцу, сообщил вчера Банк России. Таким образом, рост реального курса в мае фиксируется после 
его снижения в апреле на 1,7% и повышения на 1,8 в марте. По данным ЦБ, реальный курс национальной 
валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с апрелем вырос на 2,7%, к евро — на 1,3%. Сред-
ний же номинальный курс рубля в мае был равен 74,04 руб./$ и 89,89 руб./€. В целом за пять месяцев 
2021 года средний номинальный курс рубля составил соответственно 74,63 руб./$ и 89,96 руб./€.

ПРОГНОЗЫ

Восстановлению  
экономики России  
сменили движущую силу

Опубликованный вчера июньский 
макроэкономический консенсус-про-
гноз аналитиков FocusEconomics (ос-
нован на данных 47 аналитических 
центров, инвестбанков и рейтинго-
вых агентств) за месяц не изменил-
ся в отношении ключевого индика-
тора — темпов роста ВВП России 
в 2021 году (3,2%), но был пересмо-
трен в отношении структуры его ро-
ста. Теперь ожидается, что потреби-
тельский спрос будет восстанавли-
ваться еще быстрее ВВП, а инвести-
ции, напротив,— медленнее.

На фоне заметного ускорившего-
ся роста частного потребления (см. 
„Ъ“ от 7 июня) в 2021 году ожидается 
рост показателя на 5,4% против 4,6% 
в апреле (см. график). Напомним, 
бурное увеличение объемов рознич-
ного потребления в мае (главным 

образом за счет непродовольствен-
ных товаров), стимулировали трата 
накопленных сбережений, двухзнач-
ные темпы прироста кредитования 
и действующие ограничения загран-
поездок. Только за 2020 год на путе-
шествия гражданами не было потра-
чено 1,85 трлн руб. (3,5% от потре-
бления домохозяйств за 2020 год) — 
часть этой суммы пошла на расходы 
внутри страны, оценивают аналити-
ки Райффайзенбанка. Столь бурный 
рост частного потребления, напом-
ним, даже заставил главу Минфина 
Антона Силуанова говорить о пере-
греве (см. „Ъ“ от 8 июня).

Консенсус-прогноз же инвести-
ций на 2021 год, напротив, был по-
нижен с 4,2% в апреле до 3,5%. Не-
смотря на заметное оживление кор-
поративного кредитования и  роста 
прибыли в экономике за первый 
квартал 2021 года, напомним, ка-
пвложения выросли лишь на 2% на 
фоне расширяющегося финансиро-
вания бюджетных проектов, отмеча-
ют экономисты ING. Столь заметный 
пересмотр динамики частного потре-
бления отразился и на увеличении 
консенсус-прогноза импорта това-
ров в 2021 году, объем которого был 
повышен до $277 млрд c $271 млрд, 
тогда как прогноз экспорта был сни-
жен до $403 млрд c $405 млрд, что 
соответственно привело к уменьше-
нию вклада в прирост ВВП чистого 
экспорта. Между тем в январе—мае 
2021 года ЦБ сообщает о росте про-
фицита торгового баланса, обуслов-
ленном «более активным восстанов-
лением объема экспорта товаров по 
сравнению с импортом». Впрочем, 
значимую роль в укреплении текуще-
го счета сыграло также сокращение 
отрицательного сальдо баланса услуг 
в результате сохраняющихся ограни-
чений на международные турпоезд-
ки, отмечает регулятор.

Алексей Шаповалов
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Для поддержки инвестиционных 
проектов, создание инфраструк-
туры для которых разрешено фи-
нансировать за счет средств, 
высвобождающихся у регио-
нов при реструктуризации бюд-
жетных кредитов, уже отобра-
но 236 проектов на 1,2 трлн руб. 
Соглашения о реализации таких 
проектов Минэкономики плани-
рует подписать с губернатора-
ми в июле. Власти регионов от-
мечают, что такая мера повыша-
ет инвестиционную привлека-
тельность территорий и снижает 
размер долга. Эксперты полага-
ют, что процесс снижения долго-
вой нагрузки во многом будет за-
висеть от финансовой политики 
 самих субъектов.

Правительственная комиссия по 
региональному развитию отобрала 
236 инвестпроектов в 42 субъектах 
РФ с общим объемом планируемых 
инвестиций 1,2 трлн руб. Речь идет 
о проектах, на инфраструктурное 

обеспечение которых можно будет 
направить средства, высвободивши-
еся у регионов из-за снижения вы-
плат по бюджетным кредитам цен-
тра. Как сообщили „Ъ“ в Минэконо-
мики, первые соглашения о реали-
зации таких проектов начнут подпи-
сываться в июле. По оценке ведом-
ства, в рамках этого механизма пла-
нируется создание более 700 объек-
тов инфраструктуры, на строитель-
ство которых регионы направят 
85 млрд руб.

Напомним, по решению феде-
ральных властей средства, которые 
высвобождаются в 2021–2024 годах 
у регионов в результате продления 
реструктуризации бюджетных кре-
дитов до 2029 года, могут направлять-
ся на инфраструктурную поддержку 
инвестпроектов (в течение этого года 
еще и на преодоление последствий 
пандемии, и на компенсацию сни-
жения региональных доходов). Речь 
идет о 422 млрд руб., которыми субъ-
екты смогут воспользоваться до кон-

ца 2024 года. Впоследствии долг ре-
гионов будет уменьшаться на сумму 
налогов, которые такие инвестпро-
екты принесут в федеральный бюд-
жет. По словам главы Минэкономи-
ки Максима Решетникова, сейчас из 
названной суммы остаются доступ-
ными более 300 млрд руб.

Среди примеров — проект ком-
плексной жилой застройки в Саран-
ске, рассчитанный до 2025 года. На 
него из регионального бюджета пла-
нируется направить 85 млрд руб. на 
строительство сетей теплоснабже-
ния. В итоге, как поясняет врио гла-
вы Мордовии Артем Здунов, долг ре-
гиона должен уменьшиться на ту же 
сумму за счет налогов, которые этот 
проект принесет в федеральный 
бюджет. «Новый механизм позволя-
ет одновременно повышать инве-
стиционную привлекательность ре-
гиона и сокращать размер госдол-
га»,— отмечает он. Карелия предло-
жила проекты в области информаци-
онных технологий, туризма и кам-

необработки: в 2022 году, по словам 
главы республики Артура Парфенчи-
кова, на строительство обеспечива-
ющей инфраструктуры планируется 
потратить 1 млрд руб.

Директор центра экономики реги-
онов Центра стратегических разрабо-
ток Марат Фаттахов отмечает, что эта 
мера позволит одним «выстрелом» 
снять инфраструктурные ограниче-
ния и помочь инвесторам реализо-
вать свои проекты, а также стимули-
ровать регионы к созданию наиболее 
благоприятных условий ведения биз-
неса. При этом, говорит он, «хороших 
проектов, которые могут претендо-
вать на правительственную поддерж-
ку немного, а наибольший эффект ве-
роятен при реализации крупных ин-
вестиционных проектов».

Эксперты предупреждают, что 
программа накладывает на регио-
ны и обязательства — найти сред-
ства на реализацию инвестпроек-
тов, а также ввести заявленные объ-
екты в срок. «Регионам, слабым в фи-

нансовом отношении, это будет тя-
жело: они вынуждены свои ресур-
сы тратить на финансирование теку-
щих обязательств»,— полагает веду-
щий научный сотрудник Института 
«Центр развития» НИУ ВШЭ Андрей 
Чернявский. Успешность снижения 
долговой нагрузки, по его мнению, 
будет зависеть от того, как будут вы-
страивать свои финансы сами реги-
оны в 2021 и в последующих годах: 
«Средства, которые регионы напра-
вят на реализацию инфраструктур-
ных проектов, могут быть найдены, 
в том числе и за счет заимствований 
в разных формах».

По данным Минфина, на 1 мая 
2021 года объем госдолга субъектов 
РФ составлял 2,44 трлн руб., из этой 
суммы на бюджетные кредиты цен-
тра приходилось 1,105 трлн руб. Та-
ким образом, 422 млрд руб. высво-
бождаемых средств — это 38% бюд-
жетных кредитов регионов, или 17% 
их общего долга.

Евгения Крючкова

Инфраструктура в обмен на долги
На поддержку за счет реструктуризации кредитов регионам претендуют проекты на 1,2 трлн рублей

Пандемия привела не к падению, 
а к росту глобального благосо-
стояния, свидетельствуют дан-
ные международной консалтин-
говой компании BCG. На фоне де-
нежных вливаний в рынки от ве-
дущих центробанков суммарные 
финансовые активы в мире вы-
росли на 8%, до $250 трлн, а ре-
альные — на 7%, до $235 трлн. 
Вынужденные ограничения на по-
требление привели к росту сбе-
режений, инвесторы при этом 
стали искать более высокодо-
ходные инструменты для вложе-
ний. Россию этот тренд затро-
нул в меньшей степени — боль-
шая часть финансовых активов 
в стране по-прежнему находится 
на депозитах.

В 2020 году объем глобально-
го благосостояния вырос на 7,7% 

по сравнению с 2019 годом, до 
$431 трлн. Это произошло благода-
ря устойчивости фондового рынка 
и резкому росту объема сбережений, 
следует из отчета BCG. После финан-
сового кризиса 2008 года ситуация 
была иной — тогда из-за рыночной 
коррекции объем общего благосо-
стояния упал на 8%.

В 2020-м суммарные финансо-
вые активы (инвестиции в акции 
и облигации, страховки и пенсии, 
паи в фондах) выросли на 8%, до 
$250 трлн, вложения в реальные ак-
тивы (недвижимость, товары дли-
тельного пользования и ценности) — 
на 7%, до $235 трлн. Поясним, что эти 
суммы корректируются на финансо-
вые обязательства — различные кре-
диты (их объем по итогам прошло-
го года составил $53 трлн, плюс 5% 
к 2019 году).

Объем наличных и средств на 
депозитах за прошлый год вырос 
в мире на 10,6%, что стало самым зна-
чительным приростом за последние 
20 лет. Капитализация фондовых 
рынков выросла сопоставимо — на 
11,5% (стоимость недвижимости — 
на 6,8%). При этом наблюдался от-
четливый переток из низкодоход-
ных долговых бумаг в акции, а также 
в частные фонды и в недвижимость. 
Больше всего вложений в реальные 
активы в Азии — на $84 трлн, за ней 
следует Западная Европа ($64 трлн) 
и Северная Америка ($43,7 трлн). 
В финансовых активах, наоборот, 
перекос в пользу Северной Амери-
ки ($111 трлн), за которой следуют 
Западная Европа ($52,6 трлн) и Азия 
(без Японии, $46,8 трлн). У осталь-
ных регионов мира показатели на 
порядок ниже.

На сверхбогатых (людей с благо-
состоянием свыше $100 млн, все-
го их в мире 60 тыс.) приходится 
$22 трлн, или 15% инвестируемых 
финансовых активов. Поясним, что 
из общего объема финансовых акти-
вов лишь 61% относятся к инвестиру-
емым (к ним, например, не относят-
ся страховки и пенсии). В России по-
казатель «инвестируемости» выше — 
около 80% из-за низкого объема пен-
сионных накоплений.

По данным BCG, в России объем 
благосостояния по итогам прошло-
го года составил $4,1 трлн, в том чис-
ле финансовые активы — $1,6 трлн, 
реальные — $2,8 трлн (обязатель-
ства — $0,3 трлн). Финансовые ак-
тивы за год выросли на 13%, реаль-
ные — на 9%. Пассивы же увеличи-
лись на 11%. При этом если в мире на 
депозиты приходится 28% финансо-

вых активов, то в России — 61%. Со-
отношение для акционерного капи-
тала — 25% против 38%, для страхо-
вания и пенсионных планов — 7% 
против 29%.

В BCG оптимистично оценивают 
перспективы тренда на рост благосо-
стояния, ожидая, что он продолжит-
ся в ближайшие пять лет на фоне вос-
становления экономик. Большин-
ство международных экспертов, од-
нако, указывают на дополнительные 
риски — связанные как с послед-
ствиями пандемии, так и с долго-
выми проблемами стран. Впрочем, 
в любом случае рост, по оценке BCG, 
будет сконцентрирован в Северной 
Америке, Азии и Западной Европе — 
на них будет приходиться 87% увели-
чения объема финансовых активов 
в мире в ближайшие пять лет.

Татьяна Едовина

Вирус сбережения
Объем глобального благосостояния вырос на фоне пандемии

Российским профсоюзам уда-
лось убедить депутатов Госдумы 
и Минтруд не переписывать один 
из важнейших разделов Трудо-
вого кодекса (ТК), регламентиру-
ющий безопасные условия тру-
да. Вчера профильный  комитет 
Госдумы одобрил поправки ко 
второму чтению новой версии 
раздела 10 ТК («Охрана труда»), 
которые позволят, как и сейчас, 
не учитывать при оценке вред-
ности и опасности рабочего ме-
ста предоставленные работнику 
средства индивидуальной защи-
ты. В противном случае, по мне-
нию профсоюзов, работники мог-
ли бы лишиться выплат и льгот 
за вредность.

Вчера комитет Госдумы по труду, 
социальной политике и делам вете-
ранов одобрил поправки ко второ-
му чтению законопроекта Минтру-
да, который вносит изменения в раз-
дел 10 Трудового кодекса, посвящен-
ный охране труда. Напомним, ве-
домство совместно с профсоюзами 
и работодателями работало над за-
конопроектом несколько лет, пы-
таясь внедрить более современные 
подходы к охране труда и профилак-
тике травм на производстве. Так, но-
вая редакция раздела 10 предполага-
ет смену концепции охраны труда — 
теперь акцент будет сделан на преду-
предительные мероприятия, а также 

более внимательную оценку состоя-
ния работника. Для этого, напри-
мер, документ вводит понятие «ми-
кротравмы» (ушибы мягких тканей 
и поверхностные раны, которые со-
трудник мог получить во время рабо-
ты), что позволит учитывать их для 
предотвращения более серьезных 
повреждений (подробнее см. „Ъ“ от 
21 января).

В начале этого года новую версию 
раздела 10 ТК внесли в Госдуму и рас-
смотрели в первом чтении, одна-
ко и работодатели, и профсоюзы не 
скрывали, что в документе остаются 
спорные моменты, которые они на-
деются разрешить ко второму чте-
нию. Так, наибольшее недовольство 
профсоюзов вызвало предложение 
Минтруда переписать ст. 209 ТК — 

в ней содержатся основные понятия, 
касающиеся охраны труда. Так, со-
гласно новой формулировке ведом-
ства, при безопасных условиях труда 
воздействие на работника вредных 
и (или) опасных производственных 
факторов исключено или сведено 
к минимуму с помощью средств ин-
дивидуальной защиты. Однако такое 
определение, по мнению заместите-
ля главного технического инспекто-
ра Федерации независимых профсо-
юзов России Алексея Безюкова, мог-
ло позволить работодателям в буду-
щем отказать работникам в выпла-
тах и льготах за вредность, аргумен-
тируя это тем, что им предоставлены 
средства защиты, полностью ниве-
лирующие вредное воздействие.

Наиболее громко против новой 
редакции протестовал входящий 
в ФНПР Горно-металлургический 
профсоюз России — его члены рас-
критиковали поправки в видеоро-
лике, который набрал миллион про-
смотров на YouTube, и провели ак-
цию у здания Госдумы, передав де-
путатам «Единой России» 500 обра-
щений металлургов.

Глава трудового комитета Ярос-
лав Нилов начал вчерашнее заседа-
ние, предложив его участникам по-
смотреть этот ролик и отметив, что 
предложение металлургов необходи-
мо рассмотреть. Работодатели, в свою 
очередь, раскритиковали позицию 

профсоюза, указав на масштабные 
вложения в улучшение условий на 
производстве. «За последние десять 
лет компании черной металлургии 
ради безопасности своих сотрудни-
ков инвестировали в обновление 
оборудования около 2 млрд руб. Этот 
фильм — просто провокация»,— за-
явил директор общероссийского от-
раслевого объединения работодате-
лей «Ассоциация промышленников 
горно-металлургического комплек-
са России» Алексей Окуньков. Впро-
чем, комитет решил удовлетворить 
требование профсоюза и постано-
вил убрать предложенную Минтру-
дом поправку к ст. 209 ко второму 
чтению. «Эта поправка являлась од-
ним из важнейших негативных но-
вовведений новой версии ТК, и отказ 
от нее, безусловно, большое достиже-
ние»,— отмечает Алексей Безюков.

Впрочем, несмотря на «успех» од-
ного отраслевого объединения, тре-
бования другого — профсоюза моря-
ков — о гармонизации российского 
ТК с международным правом законо-
дателями услышаны не были. «Мин-
труд так и не согласовал необходи-
мые нам поправки в новую редак-
цию ТК, пообещав внести их отдель-
ным документом, только когда будет 
принят текущий»,— отметил глава 
исполнительного комитета Конфе-
дерации труда Игорь Ковальчук.

Анастасия Мануйлова

Труд не оставили без маски
Новая редакция ТК сохранит прежний подход к безопасности на производстве

Госдума поддержала требование профсоюзов не отказывать 
работникам в льготах, даже если работодатель снабжает их 
 защитой от вредных факторов производства  ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА



Коммерсантъ   l   Четверг 10 июня 2021 №99   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

На заседании Госдумы в среду предсе-
датель палаты Вячеслав Володин сооб-
щил, что 21 июня президент намерен 
встретиться с депутатским корпусом 
в Кремле. Это будет первое мероприя-
тие в таком формате — до этого глава го-
сударства встречался в Кремле только 
с лидерами фракций. Кроме того, в кон-
це созыва в Думу традиционно приходил 
глава правительства. Депутаты и экс-
перты полагают, что формат встречи из-
бран в силу важности законов, принятых 
в этом созыве.

О предстоящей встрече депутатам со-
общил господин Володин на заседании 9 
июня: «Поздравляю! Это всегда событие для 
нас. Тем более, посмотрите, президент в по-
стоянном режиме встречается и обсуждает 
вопросы повестки, которая вас беспокоит; 
с лидерами фракций, в телефонном режи-
ме обсуждает многие вопросы. А сейчас это 
встреча, связанная с завершением работы. 
Это же здорово, когда глава государства уде-
ляет такое внимание парламенту, коммуни-
кации с Государственной думой».

Отметим, раньше Владимир Путин при-
нимал в Кремле только руководителей дум-
ских фракций. За последние полтора года 
президент встречался с главами фракций 
трижды — в марте и октябре 2020 года, 
а также в феврале нынешнего года, но очно 
прошла только первая из них, посвящен-
ная работе фракций над конституцион-
ными поправками. Вторая и третья встре-
чи прошли в режиме телеконференций, 
на октябрьской — обсуждался проект пост-
ковидного бюджета, а на февральской — 
предстоящие думские выборы. Детали и ре-
гламент предстоящей встречи с главой го-

сударства с депутатами пока неизвестны, 
в частности пока неясно, предусмотрены 
ли выступления руководителей фракций. 
«Я не могу вам ничего дополнительно ска-
зать, кроме того, что встреча будет»,— ска-
зал „Ъ“ первый заместитель  руководителя 
фракции ЕР Андрей Исаев. 

Зампред ЦК КПРФ депутат Госдумы Вла-
димир Кашин полагает, что встреча с прези-
дентом имеет большое значение по причи-
не особой напряженности завершающей-
ся думской сессии. «Слишком много было 
переломных моментов, когда нужно было 
определять позицию и президенту, и Феде-

ральному собранию»,— считает он. Госпо-
дин Кашин отмечает как фон работы Думы 
«наступление на нашу Победу», «продвиже-
ние НАТО к нашим границам» и «русофоб-
скую позицию на Украине и в Прибалтике», 
и, как сообщал „Ъ“, законодатели в нынеш-
нюю сессию действительно неутомимо от-
вечали на эти вызовы. Однако главным со-
бытием созыва останутся все же конститу-
ционные поправки. Как раз по ним КПРФ, 
напомним, так и не смогла согласовать свою 
позицию с президентской: фракция воздер-
жалась от голосования за пакет поправок 
и голосовала против внесенной в день их 
третьего чтения поправки Валентины Те-
решковой о предельном количестве сроков 
для действующего главы государства.

Заместитель руководителя фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов рассказал „Ъ“, что де-
путатов предупредили о том, что 21 июня 
нужно быть в Москве. «Будут подведены 
итоги пятилетней работы Думы. Видимо, 
президент определит задачи, которые се-
годня стоят перед страной, и, скорее все-
го, настроит всех на предстоящую избира-
тельную кампанию, которая должна про-
ходить исключительно в рамках действу-
ющего законодательства, без применения 
грязных технологий,— предположил де-
путат.— Часть депутатов явно переизберут-
ся, и президенту в дальнейшем опираться 
для развития партийно-политической сис-
темы российского государства нужно будет 
в том числе на часть депутатов, которые бу-
дут присутствовать на встрече». «Я думаю, 
президент поблагодарит депутатов и поже-
лает успехов на предстоящих выборах. Ве-
роятно, сделает заявление по развитию де-
мократических институтов. В последнее 

время были сделаны шаги по расширению 
прав парламента. Возможно, эта тенден-
ция продолжится»,— предположил в бесе-
де с „Ъ“ первый заместитель руководителя 
фракции «Справедливой России» Михаил 
Емельянов.

Политолог Константин Калачев считает, 
что встречу президента с депутатским кор-
пусом стоит рассматривать сквозь призму 
предстоящей избирательной кампании. 
«Происходит демонстрация роста роли Гос-
думы, ее статусности, престижа. Президент 
общается с депутатами напрямую. Премье-
ры приезжают в Госдуму, а президент при-
глашает в Кремль поблагодарить, обсу-
дить итоги, обозначить задачи нового со-
зыва, поднять интерес к Госдуме и выбо-
рам»,— сказал он. «Мне кажется, за прошед-
шие пять лет было несколько важных пе-
риодов, когда работа депутатского корпуса 
имела особое значение, в том числе для ре-
ализации задач, поставленных президен-
том,— говорит глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Костин.— 
Это и цели национального развития, и пре-
одоление последствий пандемии, и законо-
дательное обеспечение новых конституци-
онных норм». Он считает логичным подве-
дение итогов работы Госдумы VII созыва на 
встрече с президентом в Кремле.

Напомним, весенняя сессия Госдумы за-
вершится 18 июля, после чего с 19 июля по 
29 августа депутаты уйдут в отпуск. Выбо-
ры, намеченные на 19 сентября, должны 
быть официально назначены не позднее 21 
июня. 19 июня начнется съезд «Единой Рос-
сии», на котором будет решено, кто поведет 
партию на выборы.

Ксения Веретенникова

Депутатов попросили остаться
Владимир Путин встретится с ними после закрытия последней сессии нынешнего созыва Думы

21 июня лидеры парламентских фракций придут в Кремль не одни 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Проект, который придает зако-
нодательную силу инициативе РСА, 
появился в базе Госдумы 8 июня. До-
кумент публично не анонсировал-
ся. Депутаты Анатолий Аксаков, 
Алексей Изотов, Игорь Дивинский 
(«Единая Россия») предлагают закре-
пить положение, когда для заклю-
чения договора ОСАГО не требует-
ся диагностическая карта, поправ-
ками к законопроекту на совершен-
но иную тему — об исполнении обя-
зательств РФ перед ВТО по допуску 
иностранных страховщиков на рос-
сийский рынок („Ъ“ рассказывал 
про этот документ, когда он прохо-
дил первое чтение в апреле). Вче-
ра, во время принятия во втором 
чтении таблица поправок, в том чи-
сле касающаяся ОСАГО и ТО, не об-
суждалась.

Впрочем, Алексей Изотов позже 
заверил „Ъ“, что «кулуарного» при-
нятия поправок не было: они обсу-
ждались ранее на профильном ко-
митете, согласованы с Минтрансом, 
Минфином, ЦБ, МВД и поддержаны 
правительством РФ. Парламентарий 
напомнил, что по решению прави-
тельства все выданные до 1 февра-
ля ДК автоматически продлены до 
1 октября 2021 года. Однако, по его 
словам, есть риск, что и после этой 
даты техосмотр гражданам прой-
ти будет затруднительно: год назад 
в РФ было около 5 тыс. станций те-
хосмотра, а во время пандемии их 
число уменьшилось примерно до 
2 тыс. Дефицит операторов ТО мо-
жет иметь «серьезные последствия», 
считает господин Изотов, поскольку 
после ДТП трудно будет компенси-
ровать ущерб. Ситуация может при-
вести и к росту тарифов на «автогра-
жданку», прогнозирует парламента-

рий, и к увеличению числа водите-
лей без ОСАГО на дорогах.

Отметим, это не первый слу-
чай, когда Госдума принимает важ-
ные изменения в законодательст-
во, присоединяя их на этапе второ-
го чтению к законопроекту по дру-
гой теме без широкого обсужде-
ния. К примеру, в марте 2020 года, 
как рассказывал „Ъ“, правительст-
во внесло в Госдуму законопроект 
для уточнения полномочий прави-
тельства РФ по введению режимов 
повышенной готовности и ЧС во 
время пандемии. На этапе второго 
чтения к документу по инициативе 
Минэкономики неожиданно были 
присоединены поправки к закону 
о ТО о переносе «большой рефор-
мы» с июня 2020 на март 2021 года, 
при этом была изменена периодич-
ность проверок.

В РСА, комментируя законопро-
ект, заявили „Ъ“, что поправки нуж-
ны для обеспечения «доступности 
ОСАГО»: «Это заложено в самом за-
коне, где полис определен как „пу-
бличный договор“, то есть страхов-
щики обязаны вне зависимости ни 
от каких факторов осуществить про-
дажу полиса». Существующая «увяз-
ка» полиса и ДК, заметили в РСА, не 
соответствует мировой практике. 
В союзе при этом напомнили, что 
с 1 марта 2022 года вступает в силу 
новая редакция КоАП, согласно ко-
торой за отсутствие техосмотра на 
автомобиль будет применяться 
штраф в 2 тыс. руб., при этом фикса-
ция нарушений будет происходить 
с помощью автоматических камер. 
Это, считают в РСА, станет «серьез-
ным стимулом» для автовладельцев 
пройти проверку.

«Данная норма обсуждалась и не 
стала для нас сюрпризом,— сооб-
щил глава Союза операторов техос-

мотра Максим Бурдюгов.— Ради-
кальных последствий для рынка не 
вижу. Неизменной остается ст. 14 за-
кона „Об ОСАГО“, согласно которой 
у страховщиков сохраняется право 
регрессного иска к водителю, кото-
рый попал в ДТП и в этот момент на 
машину не было оформлено диаг-
ностической карты или истек срок 
ее действия (норма применяется 
только при авариях с автобусами, 
грузовиками и такси.— „Ъ“). Сти-
мул проходить ТО сохраняется, но 
в другой форме». Сама по себе от-
вязка ОСАГО от ДК, считает госпо-
дин Бурдюгов, просто расширит 
возможности проходить проверку 
в удобное для автовладельца вре-
мя. Он напомнил, что техосмотр се-
годня уже обязателен для грузовых 
авто более 3,5 т и автобусов: штраф 
по ст. 12.1 КоАП составляет 800 руб.

Глава гильдии операторов ТО при 
Московской ТПП Игорь Волчек по-
лагает, что нововведение позволит 
убрать с рынка часть «посредников», 
нелегально торгующих диагности-
ческим картами. «Удивляет только, 
что законопроект втихую прини-
мался и ни с кем не обсуждался,— 
отметил он.— Все эти конвульсии 
и постоянные дерганья — внезап-
ное продление действия карт, пере-
нос сроков реформы, отвязка ОСА-
ГО от ТО — участников рынка весь-
ма нервируют. Поэтому предсказать, 
какой будет эффект, сложно».

Координатор движения «Синие 
ведерки», глава рабочей группы 
ОНФ «Защита прав автомобилистов» 
Петр Шкуматов назвал поправки 
«прекрасной новостью», добавив, 
что техосмотр нужно сделать вооб-
ще добровольным для владельцев 
легковых авто, не связанных с ком-
мерческими перевозками.

Иван Буранов

Страховщики  
прощаются с техосмотром

Санкт-Петербург, где в субботу 
начнутся игры чемпионата Европы 
по футболу, ужесточает правила 
работы кикшеринга, сервиса про-
ката электросамокатов. На фоне 
участившихся случаев наездов 
пользователей самокатов на пе-
шеходов и прочих инцидентов 
с этим транспортом правоохрани-
тельные органы, по данным „Ъ“, 
потребовали от операторов при-
остановить работу до разработ-
ки регламента использования тех-
ники. Петербургские власти за-
претили движение электросамо-
катов в центре, в том числе на Нев-
ском проспекте, и огра ничили 
скорость до  10–20 км/ч на ряде 
магистралей.

Вчера крупнейшие в Петербурге 
сервисы кикшеринга Molnia, Whoosh 
и Urent объявили о приостановке ра-
боты. Ряд операторов предоставля-
ют услуги и в других городах России, 
в том числе в Москве, Екатеринбурге 
и Казани, но ни в одном из регионов 
работа сервисов не прекращалась. Из 
заявлений, которые сделали предста-
вители компаний, следует, что при-
чиной прекращения работы в Пе-
тербурге стало желание урегулиро-
вать правила пользования техникой. 
О сроках возобновления работы опе-
раторы кикшеринга не сообщили.

По данным „Ъ“, на сворачивании 
деятельности операторов настояли 
правоохранительные органы. След-
ственный комитет России призвал 
Минтранс и МВД ускорить разработ-
ку регламента по использованию 
электросамокатов. При этом СК при-
звал обратить внимание «на дейст-
вия компаний, которые предостав-
ляют электросамокаты в аренду». 
«В Санкт-Петербурге зафиксировано 

восемь происшествий, по шесть из 
которых возбуждены и расследуют-
ся уголовные дела,— сообщили в ве-
домстве.— О необходимости реаги-
рования проинформированы орга-
ны власти, создана рабочая группа, 
в рамках которой решаются вопросы 
введения на территории города пра-
вил предоставления в аренду элек-
тросамокатов и установления зон, где 
их эксплуатация запрещена». Острая 
необходимость ввести регулирова-
ние отрасли аренды электросамока-
тов объясняется также приближаю-
щимся чемпионатом Европы по фут-
болу, в рамках которого ожидается 
наплыв туристов в Петербург.

На этой и минувшей неделе со-
трудники правоохранительных орга-
нов провели обыски в кикшеринго-
вых организациях Санкт-Петербурга. 
Речь идет о компаниях Whoosh, Mol-
nia, Bolt, Scoobee, Red Wheels. Следст-
венные действия проводились «с це-
лью отыскания и изъятия предметов 
и документов, представляющих ин-
терес для следствия» и были связа-
ны с возбужденным ранее делом по 
статье об оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности (ч. 1 
ст. 238 УК РФ). За последнее время 
в Санкт-Петербурге произошло не-
сколько инцидентов с электросамо-
катами, в которых пострадали дети. 
По факту происшествий возбудили 
уголовные дела по ч. 1 ст. 118 УК РФ 
(причинение тяжкого вреда здоро-
вью по неосторожности).

Вчера состоялось совещании опе-
раторов кикшеринга с администра-
цией Петербурга. Стороны пришли 
к договоренностям, что на время 
проведения матчей чемпионата Ев-
ропы по футболу будет запрещено 
ездить на электросамокатах по Нев-

скому проспекту и в фан-зонах в цен-
тре города. Достигнутое соглашение 
также предусматривает полный за-
прет движения электросамокатов на 
Адмиралтейском проспекте, Дворцо-
вой площади, Сенатской площади, 
Большой Конюшенной улице, Малой 
и Большой Морской улицах, Англий-
ской и Дворцовой набережных. В пе-
речень ограничений также внесены 
территории вблизи основных досто-
примечательностей (всего около 20 
улиц). В комитете по транспорту Пе-
тербурга говорят, что список будет до-
полняться с учетом мнения горожан. 
Во всем городе для пользователей са-
мокатов будет действовать ограниче-
ние скорости до 15 км/ч, на выделен-
ных велополосах можно будет дости-
гать скорости 20 км/ч. При этом в цен-
тре Петербурга до окончания матчей 
можно будет передвигаться только со 
скоростью до 10 км/ч.

«Если тотально ограничить ско-
рость до 10–15 км/ч, самокаты пере-
стают быть транспортом. Техника 
станет дорогим развлечением, ведь 
тарифы рассчитаны на поминутное 
использование. Введение зон за-
медления скорости в парках незна-
чительно повлияли на активность 
пользователей, но, если снизить ско-
рость во всем городе, это будет кри-
тично»,— говорит один из предста-
вителей кикшеринговой компании. 
Бизнес кикшеринговых операторов 
сезонный и простой грозит убыт-
ками, отмечает один из участников 
рынка аренды в разговоре с „Ъ“.

На момент сдачи материала в но-
мер ни один из операторов предо-
ставление услуг не возобновил.

Яна Войцеховская,  
Марина Царева, 
Санкт-Петербург

Такой кикшеринг нам не нужен
Санкт-Петербург вводит ограничения 
для электросамокатов перед матчами ЧЕ

Думайте о главном, 
а вопросы стиля доверьте 

HENDERSON

Ре
кл

ам
а.

 О
О

О
 «

ТА
М

И
 и

 К
О

»,
 О

ГР
Н

 10
37

72
70

18
44

9,
 а

др
ес

 м
ес

то
на

хо
ж

де
ни

я:
 14

14
0

0
, М

ос
ко

вс
ка

я 
об

ла
ст

ь,
 г.

 Х
им

ки
, у

л.
 Р

еп
ин

а,
 д

.3
4

Ф
ла

гм
ан

ск
ий

 с
ал

он
: М

ос
кв

а,
 Т

ве
рс

ка
я 

ул
., 

д.
6,

 с
тр

.1,
 +

7 
49

5 
7 

44
0

 3
0

0
, 8

 8
0

0
 3

33
 5

7 
75

с1



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 10 июня 2021 №99   l   Коммерсантъ

новости
4

«Лондонский список»  
пустили по второму кругу
Против фигуранта, которым занимался бизнес-омбудсмен 
Борис Титов, возбудили новое дело

История бывшего генерально-
го директора ПАО «Трансфин-М» 
Дмитрия Зотова поставила под 
сомнение саму идею доброволь-
ного возвращения на родину биз-
несменов, попавших под уго-
ловное преследование в Рос-
сии и оказавшихся в так называе-
мом лондонском списке уполно-
моченного по защите прав пред-
принимателей при президенте 
РФ Бориса Титова. Господин Зо-
тов в рамках своего первого дела 
о мошенничестве был аресто-
ван сразу по прилете в Москву, 
но после обращения бизнес-ом-
будсмена к Владимиру Путину 
он оказался на свободе. Одна-
ко сейчас он стал обвиняемым 
уже по новому уголовному делу — 
о выводе из «Трансфин-М» еще 
1,1 млрд руб. через серию мни-
мых сделок и цепочку аффили-
рованных с ним компаний. Впро-
чем, в рамках второго дела суд 
отказал следствию в аресте биз-
несмена и не стал избирать ему 
какую-либо меру пресечения.

Основанием для задержания на-
ходившегося под подпиской о не-
выезде Дмитрия Зотова якобы стала 
его неявка на допрос к следователю 
в рамках нового уголовного дела, воз-
бужденного по факту особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Оно было возбуждено по заявлению 
представителей ПАО «Трансфин-М» 
в феврале нынешнего года ГСУ ГУ 
МВД России по Москве. По словам ад-
воката бизнесмена Романа Костен-
ко, 7 июня в доме господина Зотова 
был проведен обыск, который длил-
ся около 15 часов. «После его завер-
шения в 23:05 Зотову вручили поста-
новление о приводе в следственный 
орган, куда и доставили для допроса 
в качестве свидетеля, а завершилось 
все задержанием,— заявил защит-
ник.— Однако мой доверитель ра-
нее в следственный орган не вызы-
вался, и о возбуждении уголовного 
дела ему не было известно».

Между тем следователь в под-
тверждение обоснованности своих 
действий предъявил Дмитрию Зо-
тову две идентичные повестки о вы-
зове на допрос 7 апреля 2021 года 
к 20:30. Правда, датированы они 
были почему-то 7 июня 2021 года.

По данным „Ъ“, в новом уголов-
ном деле речь идет о том, что госпо-
дин Зотов через серию мнимых сде-
лок и цепочку аффилированных 
с ним компаний вывел из «Транс-
фин-М» более 1 млрд руб. Эту ин-
формацию „Ъ“ подтвердили и в са-

мом ПАО. По словам представителя 
компании, в 2017–2018 годах меж-
ду «Трансфин-М» и одним из его де-
ловых партнеров была достигнута 
договоренность о продаже имуще-
ства (грузовых вагонов). «Этот во-
прос рассматривался на заседании 
кредитного комитета ПАО „Транс-
фин-М“ и выносился на совет ди-
ректоров, с которого, по иници-
ативе генерального директора 
Дмитрия Зотова, данный вопрос 
был снят. В результате сделка реали-
зовалась не напрямую с продавцом, 
а через встроенные компании-по-
средники, подконтрольные Зото-
ву. Одной из них являлось ООО „Ин-
вестактив“. Примечательно, что все 
договоры с компаниями-посред-
никами заключались в один день, 
условия договоров в части сроков 
и порядка оплаты были идентич-
ны. Для приобретения вагонов ком-
пании-посредники использовали 
средства „Трансфин-М“, поскольку 
собственных средств у компаний 
не было»,— говорится в сообщении 
ПАО. Там также добавили, что часть 
из похищенных таким образом 
1,1 млрд руб. использовалась «Инве-
стактивом» для выплаты как аван-
са, так и процентов «Трансфин-М» 
в рамках мнимой сделки по покуп-
ке 1 тыс. вагонов.

Отметим, что именно по этому 
эпизоду сейчас уже проходит про-
цесс по обвинению Дмитрия Зо-
това и его экс-заместителя Елены 
Сергеевой в Никулинском райсуде 
Москвы, а обстоятельства возвра-
щения бизнесмена в Россию сопро-
вождались скандалом. Как ранее 
сообщал „Ъ“, господин Зотов был 
включен в так называемый лондон-
ский список бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова. Его фигурантам при 
возвращении гарантировались мяг-
кая мера пресечения и объективное 
разбирательство. Однако Дмитрий 
Зотов, добровольно вернувший-
ся 10 июня 2020 года авиарейсом 
из Риги, был задержан прямо в аэ-
ропорту, и уже на следующий день 
Хорошевский райсуд по ходатайст-
ву следователя отправил господина 
Зотова в СИЗО.

В сложившуюся ситуацию вме-
шался  бизнес -омбудсмен Бо-
рис Титов: после его обращения 
к президенту Владимиру Путину 
Генпрокуратура добилась измене-
ния Дмитрию Зотову меры пресече-
ния на подписку о невыезде и над-
лежащем поведении.

Фабула первого дела с тех пор не 
изменилась. По версии следствия, 

переданные в лизинг, а затем вы-
купленные ООО «Инвестактив» по 
льготной цене 1 тыс. грузовых ваго-
нов стоимостью 2,8 млрд руб. на са-
мом деле были похищены подсуди-
мыми у «Трансфин-М». Своей вины 
обвиняемые не признают.

«Мы уже обратились к начальни-
ку Главного следственного управ-
ления МВД по Москве Наталье 
Агафьевой с просьбой провести 
проверку обоснованности обыска 
в жилище и задержания Дмитрия 
Зотова,— сказали в аппарате Бори-
са Титова.— Новое уголовное дело 
было возбуждено в феврале это-
го года по заявлению представите-
лей ПАО „Трансфин-М“. То есть тех 
же, кто выступает потерпевшей сто-
роной в другом деле, которое сей-
час рассматривает Никулинский 
районный суд Москвы. Статья все 
та же — ч. 4 ст. 159 УК РФ, мошен-
ничество в особо крупном разме-
ре… Мы полагаем, что, как и в пер-
вом случае, речь идет о переводе 
гражданско-правовых отношений 
в уголовное русло, а задержание 
и попытку изменения меры пресе-
чения расцениваем как попытку 
оказания давления».

«Материалы, послужившие осно-
ванием для возбуждения уголов-
ного дела, не содержат данных 
о наличии противоправных дей-
ствий, предусмотренных Уголов-
ным кодексом Российской Феде-
рации,— сказал в свою очередь 
адвокат бизнесмена Роман Костен-
ко.— Событие преступления, ука-
занное следователем в постанов-
лении о возбуждении уголовного 
дела, основано на недостоверных 
данных, без правильного установ-
ления обстоятельств и носящих ис-
ключительно гражданско-правовой 
характер».

При этом представляющий инте-
ресы потерпевшей стороны адвокат 
Эдуард Исецкий считает, что вменя-
емые в вину Дмитрию Зотову пре-
ступления носят чисто уголовный 
характер, поскольку тот «похищал 
денежные средства под прикрыти-
ем цепочки мнимых сделок, в кото-
рых помимо „Инвестактива“ были 
задействованы еще две фирмы, на-
ходившиеся в тот момент под контр-
олем обвиняемого».

Впрочем, Тверской райсуд Мо-
сквы отказал следствию в удов-
летворении ходатайства об аресте 
Дмитрия Зотова и решил не изби-
рать ему никакую новую меру пре-
сечения.

Олег Рубникович

Больной пример заразителен
Подъем заболеваемости COVID-19  
объясняют отсутствием масок и дистанции

В России отмечен новый всплеск 
заболеваемости коронавирусом: 
впервые с начала марта в сре-
ду выявлено больше 10 тыс. но-
вых пациентов. Власти Москвы, 
где зарегистрировано макси-
мальное с 16 января число боль-
ных, расширяют коечный фонд 
для лечения COVID-19 и усилива-
ют контроль за выполнением пер-
чаточно-масочного режима в об-
щественных местах. При этом ин-
фекционист Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная просит не на-
зывать происходящее «порогом 
нового подъема». Врачи, с кото-
рыми поговорил „Ъ“, считают, что 
население не готово соблюдать 
меры предосторожности и вак-
цинироваться — хотя именно это 
могло бы остановить рост заболе-
ваемости.

В России 9 июня выявили 10 407 
новых случаев заболевания корона-
вирусом, следует из данных федераль-
ного штаба по борьбе с инфекцией. 
Это максимум с 14 марта, когда было 
зафиксировано 10 083 заболевших. 
Коэффициент распространения коро-
навируса в стране также увеличился 
с 1,04 до 1,09, передает ТАСС, ссылаясь 
на собственные подсчеты. Столько че-
ловек в среднем заражает один инфи-
цированный до своей изоляции.

Москва продолжает оставаться ли-
дером по числу заболевших — на сто-
лицу приходится почти половина 
ежедневно выявляемых в стране слу-
чаев. В среду московский оперштаб 
сообщил о 4124 новых больных. Это 
наибольшее число с 16 января. В свя-
зи с ростом заболеваемости, заявила 
заммэра Анастасия Ракова, в городе 
увеличат мощности по диагностике 
и лечению инфекции. В частности, ко-
ечный фонд вырастет с 12,5 тыс. до бо-
лее чем 14 тыс. коек. Дополнительные 
койки, по ее словам, будут разверну-
ты в работающих временных госпи-
талях. Принимать больных с COV-
ID-19 также будут отдельные корпуса 
больниц им. Е. О. Мухина и С. И. Спа-
сокукоцкого и одна из больниц РЖД.

«Сложной» эпидемиологическую 
обстановку в Москве назвал и мэр 
Сергей Собянин. Несмотря на это, от-
метил он, в городе не требуется вво-
дить локдаун. В то же время москов-
ские власти усиливают контроль за 
соблюдением требования о ноше-

нии масок и перчаток в обществен-
ных местах. Об этом в среду заявил 
начальник Главного контрольного 
управления города Евгений Данчи-
ков. Он добавил, что дополнительно 
будет усилен контроль за предприя-
тиями и организациями, «которые 
не соблюдают санитарные нормы 
и правила». «Особое внимание» будет 
уделено торговым и развлекатель-
ным центрам, кафе, барам и рестора-
нам, ночным клубам и концертным 
мероприятиям. Евгений Данчиков 
напомнил, что юрлицам-наруши-
телям грозит штраф от 300 тыс. до 
1 млн руб., в случае повторного нару-
шения — приостановка деятельнос-
ти на срок до 90 суток. Физические 
лица могут быть оштрафованы на 
сумму от 4 тыс. до 5 тыс. руб.

Делать заключение, что страна на-
ходится на пороге нового подъема, не-
верно, считает замдиректора по кли-
нико-аналитической работе ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Наталья Пшеничная. По ее словам, 
это «вполне объяснимо и закономер-
но для процесса стабилизации». Вме-
сте с тем, подчеркнула госпожа Пше-
ничная, игнорирование населением 
ограничительных мер, в то время как 
иммунитет у переболевших угасает, 
и нежелание осознавать необходи-
мость вакцинации способствуют цир-
куляции вируса. «Нечасто видишь со-
блюдение мер предосторожности 
в общественном транспорте, на пред-
приятиях, в различных обществен-
ных местах. Если эти обстоятельства 
будут сохраняться, то периодические 
подъемы заболеваемости вполне объ-
яснимы и будут наблюдаться и сей-
час, и далее»,— заявила „Ъ“ госпожа 
Пшеничная. Она отметила, что рост 
заболеваемости ОРВИ традиционно 
заканчивается уже в июне. «Дождли-
вая прохладная погода может благо-
приятствовать циркуляции различ-
ных респираторных вирусов. Это 
обстоятельство, вероятно, оказыва-
ет влияние и на эпидемический про-
цесс COVID-19»,— добавила Наталья 
Пшеничная.

Инфекционист, доктор медицин-
ских наук Илья Акинфиев отмечает, 
что рост суточных показателей «еще 
ничего не значит». «Если посмотреть 
статистику заболеваемости не в раз-
резе суток, а в разрезе недели, мы уви-
дим, что находимся на твердом плато. 

Пусть это высокие цифры, но в тече-
ние недели они не растут и не умень-
шаются»,— сказал „Ъ“ господин 
Акинфиев. Инфекционист, главный 
врач клиники «Лидер-медицина» Ев-
гений Тимаков не согласен с такой 
позитивной оценкой. По его словам, 
«третья волна» заболеваемости в Рос-
сии началась еще в середине апреля. 
Кроме того, господин Тимаков пред-
полагает, что официальная статисти-
ка не отражает «истинную картину»: 
«Мы видим рост показателей леталь-
ности в два с половиной раза по срав-
нению с осенними. Возможно, это 
говорит о том, что люди перестали 
обращаться к врачам, и в официаль-
ную статистику эти случаи просто не 
попадают». Инфекционист также свя-
зывает рост заболеваемости с него-
товностью населения «помогать госу-
дарству»: «Ходят без масок, не готовы 
к вакцинации, а вирус при этом му-
тирует быстрее, чем предполага-
лось сначала». По его словам, следует 
ждать дальнейшего роста заболевае-
мости. «Даже при всех возможностях, 
созданных государством, прививоч-
ная кампания идет в медленном рит-
ме,— говорит господин Акинфеев.— 
Думаю, именно с этим и связаны 
высокие цифры вновь выявленных 
заболевших». Отметим, по офици-
альной информации, в России дву-
мя компонентами вакцины привито 
13 513 629 человек (9,26%). Для дости-
жения коллективного иммунитета 
Минздрав поставил цель к сентябрю 
вакцинировать 60% населения.

Ситуация с заболеваемостью ко-
ронавирусом остается напряженной, 
в регионах она развивается неравно-
мерно, заявили „Ъ“ в Минздраве. В ве-
домстве напомнили о необходимости 
ускорить формирование коллектив-
ного иммунитета: «Мы призываем 
всех жителей нашей страны защи-
тить своих близких и себя и, не откла-
дывая, пройти вакцинацию, а также 
соблюдать защитные меры в общест-
венных местах: использовать маски, 
соблюдать гигиену и социальную ди-
станцию. Хотели бы отметить, что вак-
цинироваться важно людям всех воз-
растов, включая молодежь, поскольку 
именно молодые люди имеют более 
высокую социальную активность 
и мобильность, а потому и более вы-
сокий риск заражения».

Наталья Костарнова

Отблеск Царства Божия
Поздравляю сотрудников и читателей газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Вознесения 
Господня! Жизнь непрерывно обновляется, 
о чем свидетельствует смена времен года, 
этапов жизни человека, фаз исторического 
развития. Об этом напоминают и события 
церковного календаря. Кажется, совсем 
недавно мы вступали в новый год, православ-
ные христиане прославляли родившегося 
Христа, затем готовились к встрече праздника 
Пасхи, и радостью наполнялись сердца, слы-
ша слова «Христос Воскресе!». А уже сегодня 
вспоминаем, как Богочеловек, исполнив все 
пророчества, восходит к Престолу Отца.

Как поется в одном из песнопений 
праздника, к вознесению призваны и все 
последователи Спасителя. Господь действует 
беспрерывно. Он может внезапно коснуться 
души человека и изменить его жизнь, как 
это произошло с рыбаками — будущими 

апостолами. Бог благодатью поддерживает 
человека, не допускает его падения, но важ-
но, чтобы и сам христианин от всего сердца 
стремился к своему Создателю. По мысли 
Константина Николаевича Леонтьева, религи-
озного мыслителя, родившегося в Калужской 
губернии, «к вере могут привести и любовь, 
и отвращение, и радость, и горе, и сильные 
внезапные потрясения».

Первый шаг для утверждения колеблю-
щегося человека — разрешение разума 
искать веры и верить. Второй — приобре-
тение страха Божия, а третий — привычка 
к понуждению себя. Это необходимо делать, 
несмотря на собственную лень и желание 
развлекаться, слишком дерзкую надежду 
на Божие всепрощение, ложный страх 
«потерять» на молитву и добрые дела много 
дорогого времени, рассчитанного на нескон-
чаемые житейские дела.

Умение отказываться от своих желаний 
ради Бога — это крылья, поднимающие 
человека на Небо. Кроткий и смиренный хри-
стианин, трудящийся ради Господа, может 
полностью обновиться благодатью Святого 
Духа и еще на земле стать причастником 
Царства Божия. Об этом говорит Господь 
Иисус Христос: «Не придет Царствие Божие 
приметным образом, и не скажут: вот, оно 
здесь, или: вот, там. Ибо вот, Царствие Бо-

жие внутрь вас есть» (Лк. 17:20–21). Отблеск 
Его виден в ликах святых, изображенных 
на иконах. Угодники Божии — это люди, 
претерпевшие скорби, следовавшие при-
меру Спасителя и обретшие покой Христов 
(ср. Мф. 11:29). 

Высоким образцом смирения и кротости, 
любви к Богу и ближним является апостол 
и евангелист Иоанн Богослов. Он, приник-
ший к сердцу Иисуса Христа во время Тайной 
Вечери, уже на земле обрел покой Божий. 
Этот апостол был с Господом и на Фаворе, 
и на Голгофе. Именно ему Бог вверил тайны 
будущего, которые были записаны в книге 
Апокалипсис. Апостол говорил, что, только 
проявляя любовь к ближним и соблюдая 
заповеди, человек показывает истинную лю-
бовь к Господу и приближается к Нему (см. 
1 Ин. 3:16–18, 23–24). Иоанн Богослов сам 
следовал этим путем и достиг высочайшей 
духовной меры. Двери Царства Божия от-
крыты для всех, истинно верующих в Господа 
Иисуса Христа. Только бы мы не ослабляли 
духовного подвига, совершаемого ради Бога! 
Человеку дано время для покаяния и испол-
нения евангельских заповедей, но земная 
жизнь коротка. По слову апостола, пока еще 
есть возможность войти в покой Господень, 
будем опасаться, чтобы не оказался кто 
из нас опоздавшим (см. Евр. 4:1).

Климент,
митрополит  
Калужский  
и Боровский
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Америка не отходит с передовой
Законодатели США приступают к глобальному сдерживанию Пекина

Сенат США одобрил выделение более $200 млрд 
на поддержку американских компаний для обеспе-
чения их преимущества в борьбе с китайскими кон-
курентами. Масштабные инвестиции в производ-
ство полупроводников, создание искусственного 
интеллекта и другие передовые технологии долж-
ны стать ключевым шагом на пути вытеснения про-
дукции КНР с американского рынка. Задающие тон 
в давлении на Пекин члены Конгресса разворачи-
вают наступление по всем направлениям, также 
призывая не проводить зимние Олимпийские игры 
в Пекине и активизируя контакты с Тайванем.

Новый скандал в американо-китайских отношениях 
разгорается после того, как во вторник Сенат большин-
ством голосов одобрил закон об инновациях и конку-
ренции. Документ предусматривает выделение более 
$200 млрд на поддержку американской высокотехноло-
гичной отрасли — производство полупроводниковых 
чипов и телекоммуникационного оборудования, раз-
витие искусственного интеллекта, проведение исследо-
ваний по линии NASA, а также министерств торговли 
и энергетики США.

В названии документа не упоминается Китай, однако 
инициаторы законопроекта не скрывают, что конечной 
целью огромных инвестиций в высокотехнологичный 
сектор должно стать обеспечение решающего преиму-
щества американских производителей в конкуренции 
с китайскими компаниями. «Если мы хотим, чтобы аме-
риканские рабочие и американские компании продол-
жали лидировать, правительство должно инвестировать 
в науку, фундаментальные исследования и инновации, 
как мы это делали спустя десятилетия после Второй ми-
ровой войны. Тот, кто выиграет гонку за технологии бу-
дущего, станет мировым экономическим лидером с да-
леко идущими последствиями для внешней политики 
и национальной безопасности»,— разъяснил смысл 
законопроекта лидер демократического большинства 
в Сенате Чак Шумер. В свою очередь, лидер республи-
канского меньшинства Митч Макконнелл выразил мне-
ние, что «принятие этого закона не может быть послед-
ним словом Сената о конкуренции с Китаем».

Хотя сенатский законопроект еще должен пройти 
обкатку в нижней палате Конгресса, нет никаких сом-
нений в том, что он будет принят и подписан прези-
дентом Джо Байденом. В заявлении главы Белого дома 
отмечается, что инициатива законодателей «позволит 

раскрывать, создавать и совершенствовать самые важ-
ные технологии завтрашнего дня — от искусственного 
интеллекта и компьютерных чипов до литиевых бата-
рей, используемых в умных устройствах и электромо-
билях,— прямо здесь, в США». «Мы участвуем в сорев-
новании за победу в XXI веке, и стартовый пистолет уже 
выстрелил. В то время как другие страны продолжают 
инвестировать в свои исследования и разработки, мы 
не можем рисковать остаться позади»,— отметил Джо 
Байден, пообещав одобрить законопроект после его 
утверждения Палатой представителей. Схожие заявле-
ния в поддержку инициативы сенаторов сделали руко-
водитель NASA Билл Нельсон и министр торговли США 
Джина Раймондо.

О том, что США готовятся к все более активному про-
тивостоянию с Пекином не только на земле, но и в кос-
мосе, предупредил во вторник и командующий кос-
мическими силами США генерал ВВС Джон Реймонд, 
выступивший на слушаниях в сенатском комитете по 
ассигнованиям. «На протяжении трех десятилетий мы 
имели гарантированный доступ и свободу маневра 

в космосе. К сожалению, это уже не так. Китай, который 
становится растущей угрозой, и Россия продолжают раз-
рабатывать две вещи. Во-первых, они создают космиче-
ский потенциал, чтобы иметь те же преимущества, что 
есть и у нас, во-вторых, они строят системы, сделанные 
для того, чтобы противодействовать преимуществам, 
которые есть у Америки»,— заявил Джон Реймонд.

«Их разработки включают активное глушение на-
шей группировки спутников GPS и спутников связи, со-
здание систем направленной энергии, которые могут 
„ослепить“, нарушить работу или повредить наши спут-
ники, а также спутники в космосе, которые специаль-
но построены, чтобы уничтожать американские спут-
ники»,— продолжал генерал Реймонд. В связи с этим он 
призвал Конгресс США выделить дополнительные сред-
ства на нейтрализацию «растущей угрозы» со стороны 
Китая и России.

Схожее мнение выразил на слушаниях в сенатском 
комитете по ассигнованиям и начальник штаба ВВС США 
генерал Чарльз Браун. «Мы наблюдали, как Китай и его 
вооруженные силы наращивают потенциал гиперзвуко-
вых вооружений, операционные возможности самоле-
тов, увеличивают дальность ракет. Это наступательные 
и оборонительные системы. Сейчас у нас есть преиму-
щество в этой сфере, но нам необходимо двигаться впе-
ред, чтобы не потерять это преимущество»,— заявил он.

Между тем, как сообщило в среду агентство Синьхуа, 
бурная активность американских законодателей, на-
правленная на сдерживание КНР, вызвала решительное 
осуждение Всекитайского собрания народных предста-
вителей (ВСНП) — парламента страны. «Этот законопро-
ект проникнут менталитетом холодной войны и идеоло-
гическими предрассудками, он очерняет путь развития 
Китая, нашу внутреннюю и внешнюю политику, вмеши-
вается во внутренние дела КНР, прикрываясь темой ин-
новаций и конкуренции, и тщетно пытается сдержать 
развитие нашей страны. ВСНП выражает крайнее недо-
вольство и решительный протест»,— говорится в заявле-
нии парламента КНР.

Китайские депутаты активно работают над тем, что-
бы найти противоядие от усиливающегося давления 
США. В понедельник постоянный комитет Всекитайско-
го собрания народных представителей приступил к рас-
смотрению законопроекта «О противодействии ино-
странным санкциям», призванного защитить интересы 
Китая перед лицом «грубого вмешательства» западных 

стран во главе с США и введения санкций в отношении 
китайских компаний и физических лиц.

Между тем задающий тон в давлении на Пекин Кон-
гресс США разворачивает наступление по всем на-
правлениям, также призывая не проводить зимние 
Олимпийские игры в Пекине и активизируя контакты 
с Тайванем. Так, в понедельник группа законодателей 
внесла в Палату представителей резолюцию с призывом 
к Международному олимпийскому комитету перенести 
зимние Олимпийские игры 2022 года из Пекина в дру-
гое место. Основанием стали обвинения в адрес Пеки-
на в «репрессиях против уйгуров». «Необходимо начать 
срочный поиск альтернативных объектов для проведе-
ния Олимпиады, если преследования уйгуров и другие 
нарушения продолжатся»,— говорится в проекте резо-
люции, инициированной демократами Грегори Миксом 
и Томом Малиновски, а также республиканцами Майк-
лом Макколом и Майклом Галлахером.

Всего за день до этого, в минувшее воскресенье, трое 
их коллег из верхней палаты Конгресса — сенаторы Тэм-
ми Дакуорт (демократ от Иллинойса), Дэн Салливан (ре-
спубликанец от Аляски) и Крис Кунс (демократ от Дела-
вэра) — нанесли демонстративный визит на Тайвань 
в ходе поездки по региону, еще больше «раскачав лодку» 
американо-китайских отношений. «Члены Конгресса на 
военном самолете прилетели на Тайвань. Они исполь-
зовали проблему Тайваня для розыгрыша политическо-
го шоу, бросили вызов принципу одного Китая с целью 
сдерживания КНР посредством Тайваня. Это чрезвычай-
но мерзкая политическая провокация. Выражаем реши-
тельный протест»,— заявил официальный представи-
тель Минобороны КНР У Цянь.

Между тем самый радикальный способ наказать Пе-
кин предложил экс-президент США Дональд Трамп. Вы-
ступая в конце прошлой недели на съезде республикан-
цев Северной Каролины, господин Трамп предъявил 
Пекину счет на $10 трлн за пандемию коронавируса, 
в которой он обвиняет Пекин. «Пришло время, чтобы 
Америка и весь мир потребовали репараций и ответст-
венности от Коммунистической партии Китая. Мы долж-
ны единогласно заявить, что Китай должен заплатить 
$10 трлн как минимум»,— заявил Дональд Трамп, доба-
вив, что «США также должны немедленно предпринять 
шаги по введению 100-процентных пошлин на все това-
ры, сделанные в Китае».

Сергей Строкань

«Мы участвуем в соревновании за победу 
в XXI веке, и стартовый пистолет уже 
выстрелил» — так президент США Джо 
Байден определил значение законопроекта, 
предполагающего выделение гигантских 
средств на исследования и разработки 
в области новых технологий  ФОТО AFP

Виллами по воде писано

Замглавы МИД РФ Сергей Рябков, также 
выступивший в среду на «Примаковских чте-
ниях», в беседе с журналистами допустил, что 
в ходе саммита будут затронуты еще две темы: 
о взаимном снятии ограничений с диплома-
тических миссий и об обмене заключенными.

Между тем, как рассказал Сергей Лавров, 
президенты не будут следовать заранее выве-

ренной повестке переговоров. «С американ-
цами мы (ранее.— „Ъ“) просто перечисляли 
темы, которые одна сторона и другая сторона 
имеют в виду затронуть, и так же мы поступа-
ем и на этот раз»,— пояснил он.

По словам Сергея Лаврова, у Москвы «нет 
никаких завышенных ожиданий, никаких 
иллюзий (относительно саммита.— „Ъ“), что 
грядут какие-то прорывы». «Но есть объектив-
ная необходимость в обмене мнениями на 

высшем уровне о том, какие угрозы видят Рос-
сия и США как две крупнейшие ядерные дер-
жавы на международной арене»,— отметил 
он. Глава МИД РФ добавил, что Россия заинте-
ресована в позитивных результатах саммита. 
«Но для танго нужны двое, а если кто-то танцу-
ет брейк-данс, то это, наверное, уже сложнее 
получается»,— предположил он.

Сергей Лавров перечислил условия норма-
лизации отношений Москвы и Вашингтона. 

Для этого те, кто в новой администрации США 
занимается российским направлением, долж-
ны, во-первых, «оценить действия, интересы 
и позицию России, а также ее красные линии», 
во-вторых, «провести работу над ошибками 
прошлых лет», и в-третьих, «отказаться от ве-
дения диалога исключительно с позиции 
претензии на гегемонию в мировых делах». 
«Нормализация российско-американских от-
ношений возможна исключительно при со-

блюдении принципов равноправия, взаимо-
уважения, невмешательства во внутренние 
дела друг друга — это необходимые условия не 
только для поддержания нормального, пред-
сказуемого и стабильного диалога, но и важно 
для снятия накопившейся конфронтацион-
ности между нашими странами»,— изложил 
ключевое требование Москвы Сергей Лавров. 
Осталось убедить «партнера по танцам».

Елена Черненко
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 16,147 млрд руб. В 2021 году (на 9 июня) 
собрано 647 559 468 руб., помощь получили 502 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентские гранты на издание 
журнала Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Расул Рустамов, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 181 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 16 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, его долго вы
хаживали в больнице. Выписали с диагнозами «по
ражение центральной нервной системы, ретино
патия». В развитии Расул сильно отставал, в два го
да ему поставили диагноз ДЦП. Я все силы бросила 
на реабилитацию. Мы делали массаж, занимались 
гимнастикой, плавали в бассейне. Самым эффектив
ным для нас стало лечение в Институте медтехно
логий (ИМТ, Москва), на которое мы попали благо
даря Русфонду. Снизилась спастика, сыну стало лег
че двигаться. Но все еще не сидит и не стоит сам. 
 Помогите продолжить лечение! Евгения Майзнер, 
 Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж
но скорректировать тонус мышц, увеличить объем 
и координацию движений, развить моторику рук 
и улучшить речь Расула».

Лиза Панкратова, 16 лет, врожденная 
деформация челюстей, скученное положение 
зубов, требуется ортодонтическое лечение. 
192 680 руб.
Внимание! Цена лечения 309 680 руб. Общество 
помощи русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 17 тыс. руб.

Никаких патологий во время моей беременности 
врачи не находили, но родилась Лиза с расщелиной 
лица, деформированной правой ушной раковиной. 
Профессор Рогинский поставил диагноз «синдром 
1–2й жаберных дуг» и сказал, что лечение будет дли
тельным. Лизе установили искусственный челюст
ной сустав справа, зашили расщелину лица, восста
навливают ушную раковину. Также дочь проходит 
ортодонтическое лечение. Теперь Лиза может нор
мально жевать, черты лица становятся симметрич
нее. Ортодонтию надо продолжать, но у нас нет де
нег. Светлана Панкратова, Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно про
должать лечение — с помощью специальных аппа
ратов мы стимулируем рост челюстей, расширим 
зубные ряды, нормализуем положение зубов».

Валя Черенева, 7 лет, редкое генетическое 
заболевание — первичный иммунодефицит, 
спасут лекарства. 167 462 руб.
Внимание! Цена лекарств 194 462 руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 27 тыс. руб.

Когда дочке исполнился год, она начала постоян
но болеть: то бронхит, то отит или тонзиллит. В четы
ре года заболела пневмонией, ее несколько месяцев 
лечили антибиотиками. После обследований выяс
нилось, что у Вали дефект гена, ее организм выра
батывал слишком мало иммуноглобулинов и был 
беззащитен перед инфекциями. Медикаментозная 
терапия не помогала. Тогда дочке провели транс
плантацию костного мозга (ТКМ). Но после нее на
чалось сильнейшее воспаление кожи и кишечника. 
Вале назначили лекарства, и ей стало гораздо лучше. 
Сейчас терапию надо продолжать, но в отделении 
нужных препаратов больше нет, а сами мы их ку
пить не в силах. Елизавета Родина, Хабаровский край
Иммунолог НМИЦ детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени Дмитрия Рогаче-
ва Василий Бурлаков (Москва): «После ТКМ у Вали 
возникла острая реакция „трансплантат против хо
зяина“. Ребенку по жизненным показаниям требует
ся продолжение терапии препаратами ремикейд 
и рапамун. К сожалению, их в отделении нет».

Костя Гончарюк, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
228 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 17 тыс. руб. 

У сына дефект межпредсердной перегородки, 
диа гноз ему поставили в полгода. С тех пор мы регу
лярно обследовались и надеялись, что дефект закро
ется сам, но этого не случилось. В марте в Томском 
НИИ кардиологии нам сказали, что нужна опера
ция. Правые отделы сердца уже работают с перегруз
кой. Да мы и сами заметили, что Костя стал быстро 
уставать, у него появилась одышка. Операцию вра
чи планируют провести щадящим способом, без 
вскрытия грудной клетки. Но стоит она дорого, нам 
ее не оплатить. Работает только муж, младшей дочке 
всего пять месяцев. Юлия Гончарюк, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Кости развивается легоч
ная гипертензия. Требуется эндоваскулярное закры
тие дефекта при помощи окклюдера».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Маша Пендюрина живет в городе 
Рубцовске, что в Алтайском крае, 
с родителями и младшей сестрой. 
У Маши врожденный порок серд
ца, один из самых тяжелых — те
трада Фалло. Она уже перенесла 
две сложные операции на открытом 
сердце, ей протезировали  клапан 
легочной артерии. Со  временем 
протез вышел из строя, и  сейчас 
девочке жизненно необходима 
 замена его новым, более совер
шенным и подходящим по разме
ру. Вот только еще одну  операцию 
на  открытом сердце проводить 
 рискованно, и  хирурги решили 
установить  новый клапан эндова
скулярно —  через сосуды. Эта опе
рация стоит более четырех мил
лионов рублей —  сумма для семьи 
неподъемная.

Как всякая юная девушка, Маша тай
ком пишет стихи.

— Никому не показывает, даже 
младшей сестренке, стесняется, но мне 
показала. Стихи хорошие,— говорит 
Малика, мама девочки.— А вот про что, 
не могу сказать, это дочкин секрет.

А еще Маша влюблена. В город 
СанктПетербург. Она мечтает там 
учиться и жить.

— Мы в Петербурге несколько раз 
были, Маша лечилась там в санатории 
и теперь считает, что это самый краси
вый город на земле,— улыбается Мали
ка.— Хотя наш Алтайский край тоже 
очень красивый: и горы, и степи, и зна
менитое Колыванское озеро. Я иног
да шучу, что Маша научилась плавать 
раньше, чем ходить. Ей изза здоровья 
только плаванием и можно занимать
ся, другим спортом нельзя. 

О своей болезни Маша старается 
не думать и не вспоминать. Вот только 
болезнь сама о себе напоминает слабо
стью, одышкой, головными болями. 

Первую операцию на открытом сер
дце девочка перенесла, когда ей не бы
ло еще и года. А порок сердца у нее 
определили на УЗИ еще до рождения. 
В первые дни жизни диагноз уточни
ли: тетрада Фалло, один из самых тя
желых пороков сердца — сразу не
сколько опасных аномалий развития. 
В семимесячном возрасте Машу про
оперировали в Томском НИИ карди
ологии и через две недели выписали 
домой. Операция прошла успешно, 
девочка начала активно развиваться, 

в полтора года уже хорошо разговари
вала, рассказывала стихи.

Когда Маше исполнилось пять лет, 
Малика заметила, что дочь стала бы
стро уставать, у нее появилась одыш
ка. Очередное обследование выявило 
у девочки сужение легочных артерий, 
но операцию отложили: решили подо
ждать, пока Маша подрастет и окреп
нет. И в 2014 году в НИИ кардиологии 
в Томске девочке установили протез 
клапана легочной артерии — кондуит 
Contegra. Оплатить дорогую операцию 
помогли читатели Русфонда — и пода
рили Маше пять лет счастливой актив
ной жизни. Девочка учится на отлично, 
ее даже выбрали президентом класса, 
окончила музыкальную школу по клас
су фортепиано.

— Маша у нас никогда не сдается. 
Если трудно, значит, нужно еще силь
нее стараться. Ей хочется жить актив
но, самой помогать другим людям,— 
говорит Малика.— Уже несколько лет 
дочь участвует в волонтерском движе
нии — состоит в педагогическом отря
де, организует концерты, праздники 
для школьников. Сейчас вот работает 
волонтером в летнем лагере для млад
шеклассников. Устает, конечно, но не
когда себя жалеть, когда комуто нужна 
помощь.

Два года назад состояние Маши сно
ва ухудшилось. Ее должны были гос
питализировать в НИИ кардиологии 
в прошлом году, но изза ограниче
ний, связанных с эпидемией корона
вируса, обследование пришлось отло

жить. Попасть к томским кардиохи
рургам Маше удалось только в апреле 
этого года. Они пришли к выводу, что 
протез клапана нужно менять. Так как 
девочка уже перенесла две операции 
на открытом сердце, хирурги решили 
не рисковать и заменить клапан щадя
щим способом: установить его через 
сосуды. Для этого будет использова
на клапансодержащая система Melody 
производства США. Но стоит эта опе
рация очень дорого, в семье нет таких 
денег. Машина мама получает пенсию 
по инвалидности — у нее сахарный 
диабет, папа работает машинистом 
на железной дороге, младшая сестра 
Вика окончила первый класс. В отчая
нии Малика попросила помощи в со
цсетях, и многие откликнулись. Но со
бранной суммы на операцию все рав
но не хватает.

— Еще с самого детства, когда Ма
ше приходилось трудно, она подхо
дила ко мне и спрашивала: «Мама, 
ну тыто в меня веришь?» — вспомина
ет Малика.— И я всегда отвечала: «Ве
рю, доченька, что бы ни случилось!» 
И сейчас верю, что Машу вылечат, она 
вырастет и все мечты ее исполнятся.

Мы тоже верим в Машу и в наших 
читателей, которые однажды уже по
могли спасти девочку.

Оксана Пашина,  
Алтайский край

Сердечная мечта
Пятнадцатилетнюю Машу спасет операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 4.06.21–9.06.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

В интересах Ваших клиентов
Генеральному директору ООО «Т2 Мобайл» С.В. Эмдину

Уважаемый Сергей Владимирович! 10 июня Ваша 
 компания планирует сменить провайдера. Русфонд 
получил письмо от ООО «ТЕКО» с сообщением о выборе 
Вашим предприятием этой компании в качестве про
вайдера для работы с благотворительными фондами. 
ООО «ТЕКО» предлагает заключить соответствующий 
договор о партнерстве. Подобные письма получили 
и другие известные благотворительные фонды. 

Довожу до Вашего сведения, что в случае подписания 
договора, предложенного компанией ТЕКО, комиссия 
с SMSпожертвования абонента за услуги Tele2 составит 
13%. Между тем компания «Миксплат», с которой в настоя
щее время работают крупные благотворительные фонды 
России, взимает комиссию 7,95%. История с 13% тем более 
странная, что в условиях аукциона на право стать провайде
ром Tele2 был оговорен размер комиссии не выше 8%.

Будучи не вправе вмешиваться в Ваши бизнесрешения, 
тем не менее сообщаю, что работа по схеме, предложен
ной компанией ТЕКО, не только повышает для наших жерт
вователей — Ваших клиентов — комиссию, но и лишает 
благотворительные фонды важных услуг, предоставляемых 
сейчас компанией «Миксплат». В частности, с переходом 
на партнерство с ТЕКО наши фонды потеряют современное 
администрирование платежей, статистику платежей по ре
гионам и возможность по сигналам жертвователейабонен
тов оперативно оценивать качество зачисления платежей. 
Неясно также, сможет ли провайдер информировать жерт
вователей об успешном прохождении платежа и предла
гать другой способ пожертвования в случае несостоявше
гося платежа.

Все эти услуги «Миксплат» предоставляет сегодня нам 
и другим фондам. У ТЕКО этот сервис отсутствует. К тому 
же на фонды ложится дополнительная нагрузка по учету 
SMSпожертвований отдельно абонентов Tele2 с ТЕКО и або
нентов остальных мобильных операторов с «Миксплатом».

При такой очевидной  невыгоде  условий ТЕКО Русфонд 
вправе — а в интересах своих благотворителей и обязан — 
отказаться от услуг компании ТЕКО. Деньги, поступающие 
к нам и в другие фонды посредством SMSпожертвований, 
не являются результатом коммерческой деятельности. 
Они не распределяются в качестве прибыли, а направля
ются исключительно на гуманитарные программы — спа
сение детей. Нам будет трудно объяснить благотворите
лям — абонентам Tele2, почему теперь дополнительные 5% 
от их пожерт вований пойдут не благополучателям, а ком
мерческим структурам, пересылающим деньги. И уж совсем 
не объяснить, почему Русфонд и другие благотворительные 
организации утратят возможность оперативно реагировать 
на проблемы, возникающие у абонентов Tele2 при отправ
ке SMSпожертвований.

В связи с вышеизложенным прошу Вас еще раз изучить 
вопрос возврата к приемлемой комиссии с благотворитель
ных SMSпожертвований — до 7,95% — и сохранить сотруд
ничество с провайдером, способным предоставить услуги 
современного администрирования платежей. 

Лев Амбиндер, президент Русфонда

Обращение поддерживают руководители благотворительных 
фондов «Дом с маяком», «Помоги спасти жизнь», «Живой», 
WorldVita, «Алеша», «Хрупкие люди», «Правмир», «Подсолнух».

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  П Е Н Д Ю Р И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 9 8  2 3 3  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Маши сложный 
врожденный порок сердца — тетрада Фалло. В семь месяцев девочке провели радикальную кор-
рекцию порока. В дальнейшем была отмечена отрицательная динамика — сужение ветвей легочной 
артерии. В 2014 году Маша перенесла вторую операцию на открытом сердце — протезирование 
клапана легочной артерии. Недавнее обследование выявило нарушение функции протеза, признаки 
недостаточности правого желудочка. Протез нужно срочно заменять. Операция позволит нормали-
зовать гемодинамику и значительно улучшить состояние Маши».

Стоимость операции 4 091 780 руб. Родители Маши собрали 569 547 руб. ГБУ «Мосгоргео-
трест» внесло 50 тыс. руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 2 450 000 руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 24 тыс. руб. Не хватает 998 233 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Машу Пендюрину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Машиной мамы — Малики Хасалиевны Ижицкой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Эффективно — 
неинтересно
Минздрав игнорирует лучший 
метод лечения косолапости

3 июня в мире отметили День  косолапости. 
 Дата выбрана в честь дня рождения знаменито
го американского ортопеда Игнасио Пон сети, 
который в конце 1940х годов предложил ле
чить детей от косолапости без травмирующих 
операций. В Россию этот метод пришел благо
даря ярославскому ортопеду Максиму Вави
лову и другим врачамэнтузиастам, которые 
внед ряли его при поддержке Русфонда. Мин
здрав РФ до сих пор не включил метод Понсети 
как  отдельный вид помощи в программу ОМС.

Игнасио Понсети родился в 1914 году на испан
ском острове Менорка. Медицину изучал в Универ
ситете Барселоны, перебрался в США, в Университе
те Айовы окончил ординатуру.

Понсети обратил внимание, что хирургическое 
лечение косолапости не дает должного эффекта, 
и предложил исправлять косолапость без травма
тичного вмешательства — при помощи гипсова
ния стоп. Этот метод лучше всего подходит для мла
денцев и маленьких детей — от семи дней от роду 
и до двух с половиной лет. Ребенку накладывают 
гипсовые повязки, фиксирующие стопу в правиль
ном положении. Повязки меняют каждые пятьсемь 
дней. Всего лечение длится от четырех до восьми не
дель. Потом года тричетыре ребенку нужно носить 
специальную ортопедическую обувь — брейсы. Эф
фективность метода Понсети составляет 90–95%.

Понсети разработал свой метод  в конце 40х годов 
прошлого века, в России метод начали применять 
с более чем полувековым опозданием. Привез метод 
в Россию ортопед Максим Вавилов.

— Это было почти 15 лет назад. Я работал в област
ной детской больнице Ярославля и писал кандидат
скую диссертацию о хирургическом лечении косола
пости. Нашел описание метода Понсети и был пора
жен его эффективностью и малой травматичностью 
для детей. А потом в нашу больницу однажды при
ехали «какието американцы», как мне сообщил удив
ленный охранник. Американцы оказались ближай
шими учениками Понсети. Они совершенно бесплат
но провели теоретические и практические занятия 
для врачей, а потом я сам поехал в Айову и там лично 
познакомился с Игнасио Понсети. Я учился пять не
дель: гипсовал с утра до вечера, а вечерами пропадал 
в местной библиотеке,— улыбается Вавилов.

Вернувшись в Ярославль, Максим Вавилов на
чал применять метод Понсети в своей практике. За
тем этот метод изучили и стали использовать другие 
врачиэнтузиасты. В 2012 году была основана Рус
ская ассоциация Понсети, чтобы распространить 
метод по всей стране. Сейчас к Вавилову приезжают 
учиться врачи не только из России, но и из Казахста
на и Белоруссии.

Минздрав РФ новую методику лечения, признан
ную золотым стандартом во многих странах мира, 
старается не замечать. А значит, и не финансировать. 
С 2007 года программу помощи детям с косолапо
стью по методу Понсети открыл Русфонд — финан
сировал лечение детей сначала в Ярославле, в кли
нике «Константа», где работал Вавилов, а потом в дру
гих частных клиниках — в Москве, Петербурге и Уфе. 
Всего по сегодняшний день Русфонд помог 803 ребя
тишкам с косолапостью, собрав на лечение более 
98 млн руб. На запросы Русфонда Минздрав пояснял: 
«Законодательство не содержит ограничений по при
менению какихлибо методов лечения косолапости. 
Выбор методики лечения… осуществляется непо
средственно лечащим врачом». 

Однако на практике выбирает всетаки не ле
чащий врач, а главный. Лечить по методу Понсе
ти не только очень эффективно, но и непривычно. 
Амбулаторный прием, наложение гипсовой повяз
ки и еще какието непонятные тапочкибрейсы. Раз
ве это может сравниться с хирургической операци
ей? Какой метод выберет главврач больницы, чело
век, как правило, немолодой и королевой медицины 
считающий хирургию? Опыт показывает, что зача
стую традиционный и более травматичный. Покупка 
брейсов для ребенка и проживание родителей, если 
они приехали на лечение из другого региона, тоже 
не оплачиваются государством. Все эти расходы ло
жатся на семью или благотворительные фонды. 

Прошло уже 14 лет с момента внедрения метода 
Понсети в России, есть большие наработки, есть сотни 
детей, которые избежали инвалидности и живут яр
кой, полноценной жизнью. Вот только для Минздра
ва РФ все это — не аргумент. Как отдельный вид помо
щи метод Понсети в программу ОМС так и не включен.

весь сюжет
rusfond.ru/issues/862

4 июня на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Ямал» 
мы рассказали историю 
двухлетней Элины Радван 
из ЯмалоНенецкого АО. 
У Элины акушерский па
ралич, левая рука  почти 
не работает. Девочке 
требует ся этапное микро
хирургическое лечение 

в ярославской клинике «Константа». Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (749 868 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 4 июня 17 049 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Ямал», «ВолгоградТРВ», «Липецк», «Алтай», а также 
139 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 16 детям на 32 249 932 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Элину Радван ждут 
в Ярославле в июне
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У Маши врожденный порок 
сердца, один из самых 
тяжелых — тетрада Фалло 
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28860,8 (–102,76)
РТС 1674,75 (+18,29)
FTSE 100 7081,01 (–14,08)

DAX 30* 15581,14 (–59,46)
DJIA* 34546,99 (-52,83)
NASDAQ Composite* 13961,568 (+36,657)

*На 20:42.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.06.21
Австралийский доллар 55,8498
Английский фунт 102,228
Белорусский рубль 14,3127
Датская крона* 11,8145

Доллар США 72,0829
Евро 87,8114
Индийская рупия** 98,7944
Казахский тенге** 16,8814

Канадский доллар 59,6318
Китайский юань* 11,2779
Норвежская крона* 87,2453
СДР 104,0041

Сингапурский доллар 54,4721
Новая турецкая лира 83,9149
Украинская гривна* 26,6041
Шведская крона* 87,1777

Швейцарский франк 80,4048
Японская иена** 65,8622
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Ценоперерабатывающий завод
Контракт на создание ГПЗ в Усть-Луге дешевеет и дешевеет

По данным „Ъ“, цена EPC-конт-
ракта на строительство газо-
перерабатывающего завода 
«Газпрома» и «Русгаздобычи» 
в Усть-Луге составляет около 
€5 млрд. Это вдвое меньше, 
чем стоимость сопоставимого 
по мощности Амурского ГПЗ. 
Собеседники „Ъ“ в отрасли 
считают, что речь идет о кон-
тракте с открытой ценой — 
ведь для ГПЗ еще не заказано 
основное оборудование и даже 
полностью не завершено про-
ектирование. Однако в «Русгаз-
добыче», где не комментируют 
цену контракта, утвержда-
ют, что та может корректи-
роваться «только в сторону 
 снижения».

Стоимость EPC-контракта по 
строительству газоперерабатыва-
ющего завода в Усть-Луге, который 
для «Русхимальянса» будут строить 
Linde Engineering и Renaissance 
Holding, составляет около €5 млрд, 
утверждают источники „Ъ“, зна-
комые с деталями проекта. Речь 
идет о контракте на газоперераба-
тывающую часть проекта без учета 
СПГ- завода.

Комплекс должен ежегодно пе-
рерабатывать 45 млрд кубометров 
газа с высоким содержанием эта-
на. После выделения этановой 
фракции (3,8 млн тонн) и сжижен-
ных углеводородных газов (2,4 млн 
тонн) большая часть газа будет на-
правлена на линии сжижения об-
щей мощностью 13 млн тонн в год, 
остальной газ — в экспортные га-
зопроводы системы «Северный по-
ток». В «Газпроме» раньше оцени-
вали стоимость проекта на уровне 
«более 700 млрд руб.» ($9,7 млрд). 

Срок запуска первой линии — 
2024 год, второй — 2025 год.

Проект реализует «Русхималь-
янс», паритетное совместное пред-

приятие «Газпрома» и «Русгаздо- 
бычи» Артема Оболенского. О под- 
писании EPC-контракта с Lin de En-
gineering и Renaissance Holding 

было объявлено на ПМЭФ 4 июня. 
Согласно заявлению сторон, кон-
тракт включает работы по проекти-
рованию, поставке оборудования, 
строительству и вводу в эксплуа-
тацию объектов газопереработки 
и технологического общезаводско-
го  хозяйства. 

В марте «Русхимальянс» расторг 
партнерство с прежним EPC-под-
рядчиком — принадлежащим СИ-
БУРу НИПИГАЗом, объясняя это 
намерением сократить расходы. 
НИПИГАЗ, в свою очередь, утвер-
ждал, что заказчик не мог опреде-
литься с источниками финанси-
рования и степенью локализации 
оборудования.

В «Русгаздобыче» не стали ком-
ментировать стоимость контракта, 
сообщив, что в текущей конфигу-
рации сроки реализации проекта 
остаются прежними, уточнение 
цены может быть только в сторо-
ну понижения. Там добавили так-
же, что цена ЕРС-контракта с Linde 
значительно ниже той, что пред-
лагал НИПИГАЗ. В Linde Engineer-
ing и  Renaissance Holding „Ъ“ не 
 ответили.

Ключевой вопрос — является 
ли цена контракта конечной или 
«открытой», в последнем случае 
она может быть изменена по ито-
гам тендеров на закупку обору-
дования, а также в иных случаях, 
например при изменении проек-
та. Дело в том, что «Русхимальянс» 
еще не законтрактовал основное 
оборудование, на которое прихо-
дится большая часть стоимости 
проекта.

Зампред правления «Газпрома» 
Виталий Маркелов 27 мая отме-
чал, что как стадия контрактации, 

так и стадия проектирования ГПЗ 
в Усть-Луге еще не завершены. «По-
этому сегодня сказать стоимость 
строительства данного завода, да 
еще в долларовом эквиваленте, 
пока рано. Давайте мы дождемся, 
когда полностью получим проект-
ную документацию, когда будут 
контракты»,— заявил он.

Один из собеседников „Ъ“ в свя- 
зи с этим говорит, что цена EPC-кон- 
тракта на €5 млрд — открытая. Од-
нако источник „Ъ“, близкий к «Рус-
химальянсу», утверждает, что цена 
EPC-контракта — фиксированная 
и включает поставку оборудова-
ния. В таком случае стоимость га-
зоперерабатывающей части оказы-
вается весьма низкой — например, 
Амурский ГПЗ «Газпрома», сопо-
ставимый по мощности, обошелся 
в €11,4 млрд. Собеседники „Ъ“ в от-
расли оценивали стоимость газопе-
рерабатывающей части в $11 млрд 
и в примерно такую же сумму — 
стоимость строительства линий по 
сжижению.

Александр Собко из Rupec от-
мечает, что в сравнении Балтий-
ского ГПЗ с Амурским ГПЗ объем 
инвестиций оказывается пример-
но в два раза ниже при сопоста-
вимых объемах переработки газа 
(45 млрд и 42 млрд кубометров со-
ответственно). Столь существен-
ная разница может объясняться 
значительно большими логисти-
ческими сложностями в случае 
строительства Амурского ГПЗ. Кро-
ме того, напоминает эксперт, на 
Амурском ГПЗ запланировано так-
же выделение гелия, что обуслав-
ливает дополнительные затраты.

Татьяна Дятел,  
Ольга Мордюшенко
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Российские власти вроде бы под-
держивают развитие малого пред-
принимательства. Есть целый ряд 
госпрограмм, которыми можно вос-
пользоваться, но они, увы, не для но-
вичков в сфере бизнеса, банки тоже 
далеко не всегда готовы кредитовать 
стартапы. И даже если деньги най-
дутся, иногда в самых неожиданных 
местах, подчас их просто не удается 
донести до проекта.

Показательна в этом смысле исто-
рия свердловского предпринимате-
ля с говорящей фамилией Удачин. 
Он мечтал заняться разведением 
страусов, подготовил бизнес-план, 
но денег на развитие бизнеса в Рос-
сии найти не смог. А вот компания 
B.I.G Cable Converting FZC, Ajman 
Free Zone (ОАЭ), поверила в мечту 
бизнесмена Удачина и согласилась 
выдать ему партнерский заем на 
$300 тыс. Но договориться с россий-
скими банками о зачислении займа 
почему-то не удалось.

Тогда бизнесмен решил забрать 
средства наличными и ввезти в Рос-
сию, уверившись с помощью разъяс-
нений представителей ФТС, что это 
разрешено, главное — задеклариро-
вать. Тут-то его и ждал неприятный 
сюрприз: 20 апреля бизнесмен при-
был в РФ из ОАЭ с $300 тыс. налич-
ными. В качестве подтверждения 
законности происхождения денег 
господин Удачин представил дого-
вор займа, заключенный с B.I.G Ca-
ble Converting FZC. Но налоговики 
тут же уличили бизнесмена в нару-
шении валютного законодательства.

Дело в том, что получение ино-
странной валюты в заем резидентом 
от нерезидента является валютной 
операцией. А валютные операции 
физических лиц-резидентов с не-
резидентами в силу требований за-
кона «О валютном регулировании 
и валютном контроле» должны про-
ходить исключительно через банков-
ские счета. Валюта была получена 
в заем в наличной форме, налогови-
ки зафиксировали нарушение и на-
значили штраф в 100% от ввезенной 
суммы.

В результате вместо средств на про-
ект остался только долг на $300 тыс. 
Бизнесмен не отчаивается и рассчи-
тывает оспорить штраф. Однако, по-
хоже, на этот раз удача отвернулась от 
него. «Несмотря на то что закон о ва-
лютном регулировании допускает 
ввоз без ограничений валюты на тер-
риторию РФ (ст. 15), перемещение ва-
люты через границу не должно быть 
связано с расчетами по договорам,— 
поясняет партнер BGP Litigation Алек-
сандр Голиков.— Проведение расче-
тов в иностранной валюте в случае 
таких операций через банковские 
счета обязательно».

На самом деле бизнесмен мог от-
крыть счет в банке ОАЭ, получить 
средства займа на него и потом снять 
и ввезти в РФ в наличном виде, но до-
гадаться новичку об этом весьма не-
просто. А средства на разведение 
страусов изящно пополнили россий-
ский бюджет.

Начинающим  
бизнесменам  
непросто найти 
деньги, но даже  
если это получилось, 
они легко могут  
перекочевать  
в карман государства

Процедуры доступа к деньгам
SPA-индустрия хочет получить средства медстрахования

Участники SPA-индустрии, имеющие 
медицинские лицензии и оказываю-
щие услуги по профилактике и реаби-
литации после болезней, хотят полу-
чить доступ к средствам обязательного 
и дополнительного медстрахования. 
Они просят Минздрав приравнять са-
лоны к операторам санаторно-курорт-
ной отрасли, имеющим возможность 
оказывать услуги за счет средств из 
этих источников. В санаториях гово-
рят, что принимают пациентов по мед-
страховке за счет своих стационаров, 
которых в SPA-салонах нет.

„Ъ“ ознакомился с письмом руководителя 
исполкома московского отделения «Деловой 
России» Евгения Базылева главе Минздрава 
РФ Михаилу Мурашко от 7 июня. В нем го-
ворится о предложении приравнять участ-
ников SPA-индустрии, имеющих медлицен-
зии, к предприятиям санаторно-курортной 
отрасли.

Из письма следует, что SPA-центры с мед-
лицензией предоставляют аналогичный 
с санаториями набор услуг по профилакти-
ке и реабилитации после болезней. Одна-
ко такие центры не имеют доступа к средст-

вам обязательного медстрахования (ОМС) 
в отличие от пансионатов и курортных заве-
дений. Господин Базылев просит Минздрав 
внести дополнение в приказ министерства 
от 5 мая 2016 года, определяющий порядок 
оказания санаторно-курортного лечения, 
либо разработать отдельный документ для 
SPA-индустрии.

Кроме того, предлагается внести эти услу-
ги в перечень направлений по устранению 
рисков для здоровья работников и профилак-
тике профзаболеваний. Из списка, куда вхо-
дят 12 направлений, включая санаторно-ку-
рортное лечение, проведение профосмотров, 
работодатель для сотрудников может выбрать 
несколько позиций и вернуть 20% уплачен-
ных взносов соцстрахования. В основном это 
касается работников вредных производств. 
В Минздраве сообщили „Ъ“, что получили об-
ращение и рассмотрят предложения.

По данным «Деловой России», в России 
действует около 2,7 тыс. SPA-объектов с обо-
ротом 91,9 млрд руб. в год (без учета центров 
при гостиницах). Symbol Marketing относит 
эту отрасль к сегменту туристического рын-
ка, где на долю SPA-индустрии приходится 
17% оборота.

«У нас SPA-центры в отличие от других 
стран оказались вне программ профилак-
тики здоровья, предложенные инициативы 
могут изменить ситуацию»,— говорит владе-
лица сети салонов Feel Medical Resort & SPA, 
ГК «Меди СПА Технолоджи» и глава комитета 
по SPA-индустрии московской «Деловой Рос-
сии» Наталья Филиппова. Для работодате-
лей может быть выгодно отправлять во внеу-
рочные часы сотрудников на профилактику 
и реабилитацию в городские SPA-центры 
с медлицензией, добавляет владелица сети 
«Планета красоты» Юлия Юханссон, в то вре-
мя как загородные пансионаты предлагают 
курсы, как правило, на две недели.

Приравнивание SPA-объектов с медли-
цензиями к санаториям Наталья Филиппо-
ва называет антикризисной мерой для отра-
сли, где в первый год пандемии закрылись 
более 10% центров. «Это также позволит нам 
участвовать, например, в госпрограммах 
по превентивной и восстановительной ме-
дицине (например, „Московское долголе-
тие“ в столице.— „Ъ“) в обмен на ряд льгот 
со стороны властей»,— считает она. Кро-
ме того, продолжает эксперт, «легализация 
SPA-индустрии в медицинском секторе» 

откроет отрасли доступ не только к сред-
ствам ОМС, но и дополнительного мед-
страхования (ДМС).

Ряд опрошенных „Ъ“ страховщиков гово-
рят, что по ДМС работодатель и сейчас мо-
жет оплачивать услуги SPA, «упаковывая» 
это как профилактику заболеваний, но та-
кие запросы пока единичны. «Причина 
в том, что SPA-услуги не входят в перечень 
медуслуг и контролирующие органы могут 
придраться к использованию средств ДМС 
на такие процедуры»,— поясняет один из со-
беседников „Ъ“.

Медицинскому директору Ассоциации 
оздоровительного туризма и корпоратив-
ного здоровья Михаилу Данилову непоня-
тен смысл предложений SPA-индустрии. 
«Из средств ОМС оплачивается реабилита-
ция в стационарах при санаториях, а для 
амбулаторного лечения нужна отдельная 
лицензия»,— говорит он. По его словам, са-
натории могут освобождаться от уплаты 
НДС при соблюдении определенных требо-
ваний к размещению и питанию пациентов, 
что в SPA-салонах не предусмотрено.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Граждане повстречались с расходами
Затраты на приложения для знакомств резко выросли

В мае россияне потратили на продви-
жение своих аккаунтов в дейтинговых 
приложениях в десятки раз больше де-
нег, чем годом раньше, подсчитали 
в платежной системе «ЮMoney». Экс-
перты связывают интерес с «постпан-
демической эйфорией». Рост трафи-
ка на сервисы знакомств фиксируют 
и операторы связи. Они ожидают осо-
бенного всплеска в Санкт-Петербур-
ге на фоне матчей чемпионата Европы 
по  футболу.

„Ъ“ ознакомился с совместным отчетом 
сервиса знакомств Mamba и платформы элек-
тронных платежей «ЮMoney» (входит в эко-
систему Сбербанка, ранее «Яндекс.Деньги») 
по платежам россиян в приложениях для зна-
комств. Из него следует, что в мае пользовате-
ли совершили в подобных сервисах в 85 раз 
больше покупок, чем год назад. Число подпис-
чиков, приобретающих платные услуги, вы-
росло в 70 раз в сравнении с аналогичным пе-
риодом 2020 года и в 68 раз к маю 2019 года, 

говорится в отчете. Средний чек на платные 
услуги в дейтингах, по оценке аналитиков, 
увеличился на 30%, до 327 руб. Речь идет, на-
пример, о приобретении VIP-статусов, кото-
рые позволяют пользователю вывести свою 
анкету в топ, виртуальных подарках и других 
платных услугах.

Количество покупок и оборот платежей 
сайтов знакомств, принимающих оплату че-
рез «ЮKassa», в 2021 году значительно выше, 
чем в период пандемии, что может быть свя-
зано с возможностью путешествовать, посе-
щать массовые мероприятия, а также назна-
чать личные встречи, считают в «ЮMoney».

По данным Mamba, покупки платных оп-
ций уже в феврале этого года выросли на 16%. 
В феврале 2019 года рост составлял 14%, но 
в феврале 2020 года из-за пандемии покуп-
ки падали на 13%. Весной 2020 года сервисы 
знакомств фиксировали и спад посещаемо-
сти из-за пандемии (см. „Ъ“ от 23 марта). Тогда 
число ежедневных пользователей Mamba со-
кратилось на 6,3%, говорили в компании. Вы-

ручка дейтингового сервиса Pure в 2020 году 
выросла в 2,5 раза, рассказала его глава Ольга 
Петрунина. Половина доходов, по ее словам, 
пришлась на США, а Россия стала вторым по 
прибыли для компании рынком: в 2020 году 
Pure в 3,5 раза увеличил доходы в РФ.

Пик интереса к сайтам знакомств в России 
зачастую связан с крупными офлайн-событи-
ями, считают в МТС. Например, в 2018 году 
во время чемпионата мира по футболу мо-
бильный интернет-трафик на Tinder в России 
был в 11 раз выше, чем трафик мессенджеров 
и соцсетей, отметили в операторе. В этом году 
МТС ожидает всплеска интереса к таким при-
ложениям летом в Санкт-Петербурге. Там с 12 
июня по 2 июля пройдет семь матчей чемпио-
ната Европы по футболу.

В «МегаФоне» подтвердили высокий ин-
терес абонентов к дейтинговым сервисам. 
С января по май мобильный трафик в при-
ложении Tinder вырос на 26% по сравнению 
с августом—декабрем 2020 года, рассказа-
ли в операторе. Однако абоненты «Вымпел-

кома», напротив, меньше интересовались 
виртуальными знакомствами: по данным 
«Билайн Аналитики», количество пользо-
вателей приложения для знакомств Badoo 
среди абонентов в мае сократилось на 19% 
в сравнении с аналогичным периодом прош-
лого года. «Tinder в мае пользовались на 27% 
меньше людей, чем в 2020 году»,— уточнили 
в компании.

Мировой рынок дейтинговых услуг будет 
расти на 13–15% ежегодно и в 2025 году до-
стигнет $10 млрд, считает сооснователь the 
Untitled Ventures Константин Синюшин. По 
его словам, в США уже 50% гетеросексуаль-
ных пар познакомились онлайн, а в Китае 
этот показатель составляет около 60%. По мне-
нию Константина Синюшина, главный драй-
вер роста сегмента — то, что новые поколения 
все позже стремятся вступить в брак. Впро-
чем, отмечает эксперт, для 2021 года характе-
рен еще и локальный драйвер роста, связан-
ный с « постпандемической эйфорией».

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Полная стоимость кредита в сег-
менте кредитных карт по ито-
гам мая опустилась до 24,5%, 
снизившись на 0,6 процентно-
го пункта с начала года. В дру-
гих сегментах показатель хоть 
и незначительно, но увеличил-
ся. По кредитным картам уста-
навливаемые ставки традици-
онно более высоки, что связа-
но с повышенными рисками. 
Но в условиях возросшей конку-
ренции на фоне восстановления 
потребительского спроса банки 
имеют возможность высвобо-
дить резерв для снижения став-
ки по этим продуктам.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ), в мае 2021 года 
полная стоимость кредита (ПСК) 
в сегменте кредитных карт соста-
вила 24,5%. Это на 0,1 процентно-
го пункта (п. п.) ниже, чем по ито-
гам апреля текущего года, и на 
0,6 п. п.— января. Последний раз 
ПСК по кредитным картам нахо-
дилась на таком уровне в декабре 
2020 года, за последние пять лет та-
ких низких значений показатель 
не демонстрировал. При этом в дру-

гих сегментах ПСК росла: в сегмен-
те ипотечных кредитов в мае она 
составляла 8,8% (+0,2 п. п. к нача-
лу года), в автокредитах — 14,5% 
(+0,5 п. п.).

• Всего в мае 2021 года было выдано 
976 тыс. кредитных карт (почти в 
два раза больше, чем годом ранее, и 
на 14,5% больше, чем в январе теку-
щего года), объем выдачи составил 
69,2 млрд руб. (+120% к маю прош-
лого года, +20% к январю текущего). 
При этом объем задолженности по 
ним на 1 июня 2021 года составил 
1,79 трлн руб., что на 6,5% больше, 
чем в начале года, следует из дан-
ных ОКБ.
Впрочем, в ряде банков говорят 

о росте выдачи кредитных карт даже 
в мае. В частности, в Райффайзенбан-
ке в минувшем месяце объемы выдач 
вернулись к допандемийным значе-
ниям. Такую же тенденцию фиксиру-
ют и в ВТБ. Продажи кредитных карт 
с января по май 2021 года увеличи-
лись в 1,8 раза по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года, 
отмечает начальник управления 
«Кредитные карты» банка Григорий 
Мирзоян.

Снижение средней ПСК в сегмен-
те кредитных карт произошло из-за 
ужесточения конкуренции банков 
за долю в этом сегменте, считают 
в ОКБ. А одним из способов конку-
ренции является как раз снижение 
ставок. «По другим кредитным про-
дуктам ставки ведут себя стабильно, 
так как у большинства игроков они 
уже приблизились к себестоимости 
и включают минимальную маржу. 
По кредитным картам ставки тра-
диционно более высоки, что связа-
но с повышенным риском продук-
та. Но за счет более эффективного 
управления риском можно высво-
бодить резерв для их снижения»,— 
поясняет руководитель группы по 
оказанию услуг компаниям финан-
сового сектора «Делойт» в СНГ Мак-
сим Налютин.

С начала года наблюдается устой-
чивый рост потребительской ак-
тивности, в том числе совершение 
крупных покупок (бытовой техни-
ки, электроники, на ремонт или 
отпуск). На этом фоне банки мо-
гли пойти на повышение привле-
кательности кредитных карт как 
основного инструмента покупки 

товаров в кредит, говорит управ-
ляющий директор рейтингового 
агентства НКР Михаил Доронкин. 
В прошлом году из-за пандемии 
и заметного сжатия потребитель-
ской активности выдачи в сегменте 
просели, поэтому сейчас банки ста-
раются наращивать объемы креди-
тования.

Сами банкиры подчеркивают, 
что помимо высокой конкуренции 
на сегмент кредитных карт влия-
ет и реализация отложенного спро-
са на этот продукт со стороны каче-
ственных заемщиков. В прошлом 
году они отказывались от покупок, 
опасаясь снижения своего дохо-
да, указывает господин Доронкин. 
Кредитная политика банка стабиль-
но консервативна, но даже в нем на 
фоне внешних изменений уровень 
одобрения заявок по кредитным 
картам растет, говорит управляю-
щий директор по кредитным роз-
ничным продуктам Райффайзен-
банка Андрей Спиваков. И по его 
оценке, уровень ПСК в сегменте кре-
дитных карт продолжит снижаться 
в течение еще нескольких лет.

Полина Трифонова

Кредитки избавляются от пунктика
Процентные ставки снижаются на фоне конкуренции

Курс доллара на российском 
рынке впервые за 11 месяцев за-
крепился возле уровня 72 руб./$. 
Это происходит на фоне стабиль-
ного доллара на мировом рын-
ке и роста цены на нефть. Игру 
на укрепление российской ва-
люты ведут не только локаль-
ные, но и иностранные инвесто-
ры, которые на фоне роста ста-
вок в России активно подклю-
чаются к операциям carry trade. 
В ближайшее время эксперты не 
исключают снижения курса дол-
лара до 70–71 руб./$ при условии, 
что встреча глав России и США 
не приведет к обострению отно-
шений между странами.

Курс доллара на Московской бир-
же 9 июня впервые с июля 2020 года 
опускался ниже уровня 72 руб./$. 
В ходе торгов курс достигал отмет-
ки 71,98 руб./$, что на 32 коп. ниже за-
крытия предыдущего дня. По итогам 
основной сессии он составил 72,28 
руб./$, что всего на 2 коп. ниже значе-
ний вторника.

Курс евро достигал 87,69 руб./€ — 
минимального значения с 19 марта, 
однако закрылся на отметке 88,078 
руб./€, на 4 коп. выше закрытия пре-
дыдущего дня. Относительно пико-
вых значений в начале апреля курсы 
ведущих валют снизились соответст-
венно на 5,8 руб. и 4,8 руб.

Обновлению многомесячных ми-
нимумов способствовали послед-
ние данные по инфляции в России. 
Росстат 7 июня сообщил о том, что 
потребительские цены в мае в годо-
вом выражении выросли на 6,02% 
по сравнению с 5,53% месяцем ра-
нее. Аналитики ожидали менее су-
щественного роста, до 5,8%. В таких 
условиях резко выросла вероятность 
более агрессивного ужесточения де-
нежно-кредитной политики ЦБ. Если 
до выхода инфляционной статисти-
ки 19 из 28 опрошенных Reuters эко-
номистов ждали, что ЦБ повысит 
ключевую ставку на ближайшем засе-
дании в пятницу на 0,25 процентного 
пункта (п. п.), то после публикации 27 
из 29 аналитиков стали ожидать ро-
ста сразу на 0,5 п. п., до 5,5%.

Банк России один из немногих, 
кто начал повышать процентные 
ставки и формировать «ястребиные» 
ожидания у инвесторов, отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев. 
Это ведет к росту доходности рубле-
вых инструментов (см. „Ъ“ от 7 июня), 

что увеличивает привлекательность 
операций carry trade для иностран-
ных инвесторов. С начала недели 
доходность десятилетних облига-
ций федерального займа (ОФЗ) выро-
сла на 0,08 п. п., до 7,32% годовых, до-
стигнув двухмесячного максимума. 
В сегменте до пяти лет ставки выро-
сли еще сильнее — на 0,1–0,2 п. п. 
«Ставки в России будут лишь расти, 
а потому привлекательность вложе-
ний в российскую валюту и россий-
ские активы со стороны нерезиден-
тов возрастают»,— отмечает старший 
экономист банка «ФК Открытие» Мак-
сим Петроневич.

Добавляют привлекательности 
вложениям в рублевые активы и вы-
сокие цены на сырье. Об этом свиде-
тельствует наблюдаемое укрепление 
сырьевых валют на фоне стабильно-
го индекса валют развивающихся 
стран и стабильного индекса долла-
ра, указывает господин Петроневич. 
В первую очередь инвесторы обра-
щают внимание на динамику цен на 
нефть. По данным Reuters, стоимость 
ближайшего контракта на постав-
ку нефти Brent в среду поднималась 
до отметки $72,9 за баррель, что на 
1% выше значений вторника и явля-
ется максимумом с 20 мая 2019 года. 
При текущих ценах на нефть равно-
весный курс рубля к доллару США на-
ходится ниже отметки 70 руб./$, что 
подразумевает обоснованность углу-
бления коррекции курса доллара, 
считает старший аналитик «МКБ Ин-
вестиции» Антон Старцев.

В ближайшие дни аналитики ожи-
дают усиления роли геополитиче-
ских факторов в связи с приближе-
нием встречи президентов России 
и США. По мнению Максима Петро-
невича, высокие ставки на россий-
ском долговом рынке пока переве-
шивают риски встречи Владимира 
Путина и Джо Байдена. «Если встре-
ча президентов пройдет в конструк-
тивном ключе, который существен-
но снизит геополитические риски, 
курс доллара может снизиться до 70–
71 руб./$»,— оценивает Владимир Ев-
стифеев. При этом влияние сезон-
ных факторов будет минимальным. 
По мнению господина Петроневича, 
традиционное давление на курс ру-
бля, характерное для середины лета, 
в этом году может носить гораздо ме-
нее выраженный характер и не пере-
весить положительное влияние спро-
са на рубль в спекулятивных целях.

Виталий Гайдаев

Рубль укрепляется  
на ставках
Спекулянты поддержали  
российскую валюту

Среди проблем так называемых 
«водородомобилей» эксперты «Пе-
тромаркета» выделяют дороговиз-
ну «зеленого» водорода (производи-
мого с помощью электричества из 
возобновляемых источников путем 
электролиза воды) по сравнению 
с собственно электричеством. По их 
оценке, производство водорода бо-
лее энергоемкое, и разрыв не устра-
нить. По расчетам, чтобы водород-
ный автомобиль мог проехать 1 км, 
необходимо примерно в 2,5 раза 
больше электроэнергии из ВИЭ, чем 
для осуществления той же работы 
электромобилем, заключают в «Пет-
ромаркете».

Также в исследовании говорит-
ся о крайне высокой стоимости во-
дородного автомобиля по сравне-
нию со стоимостью электромобиля 
(см. график). «Даже если предполо-
жить, что водородный автомобиль 
к 2050 году упадет в цене в относи-
тельном выражении настолько же, 
насколько электромобиль, то этого 
все равно будет недостаточно, чтобы 
соперничать с последним по стоимо-
сти владения»,— отмечается в иссле-

довании. Такой сценарий падения 
стоимости водородных машин дости-
жим только при заметном расшире-
нии их производства, отмечают в «Пе-
тромаркете», а это пока выглядит 
нереалистичным из-за «почти едино-
душной ориентации автопроизводи-
телей на выпуск электромобилей».

Среди других препятствий к рас-
пространению водородных легко-
вых автомобилей — неразвитость 
на территории ЕС сети водородных 
заправочных станций, что, с одной 
стороны, будет негативно сказывать-
ся на ценах водорода для конечных 
потребителей, а с другой — будет за-
метно ограничивать географию ис-

пользования «водородомобилей».
В ближайшей перспективе авто-

транспорт на водородном топливе 
не сможет заместить электромобили 
на аккумуляторах или ДВС, согласен 
директор практики стратегического 
и операционного консалтинга КПМГ 
в России и СНГ Максим Малков. Во-
дород является взрывоопасным га-
зом, это значительно ограничивает 
возможности его использования, го-
ворит он: скорее, речь может идти 
о его применении в карьерной тех-
нике или железнодорожных локомо-
тивах для перевозки грузов.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что инфраструк-

тура по водороду «подтянется за 
парком», причем такие машины 
«требуют „наименьших усилий“ 
из-за того, что плотность энергии 
водорода у него значительно выше, 
чем у дизтоплива и литий-ионных 
батарей, поэтому заправок нужно 
будет много меньше». Что касается 
затрат, при использовании «зелено-
го» водорода его удельная стоимость 
на 1 кВт•ч энергии выходит дороже 
электричества, но для «желтого» во-
дорода (производится с использова-
нием электричества АЭС) в России 
и при промышленных масштабах 
затраты примерно сопоставимы, по-
лагает он.

В то же время эксперт согласен, 
что стоимость владения водород-
ным автомобилем останется выше, 
чем у электромобиля, а стоимость са-
мой машины будет снижаться мед-
леннее. Кроме того, отмечает Дмит-
рий Бабанский, если субсидировать 
такой транспорт по аналогии с пра-
ктикой развитых стран — то есть 
компенсировать примерную разни-
цу между электромобилем и анало-
гом на ДВС — то финансирования на 
эти цели потребуется больше.

Ольга Никитина

От ворот водород

Банк России представил допол-
нения в действующие правила 
эмиссии облигаций для стиму-
лирования выпуска ценных бу-
маг для ответственного инвес-
тирования (ESG). Эмитенты смо-
гут не только собирать средст-
ва под конкретный проект, но 
и на инвестполитику по отбо-
ру таких проектов. Кроме того, 
в случае нецелевого использо-
вания средств необязательно 
гасить весь выпуск — появит-
ся возможность выкупа ценных 
бумаг или поднятия ставки по 
ним. Впрочем, пока российские 
инвесторы сдержанно относят-
ся к этому сегменту, больше ори-
ентируясь на доходность и эф-
фективность эмитентов.

ЦБ подготовил поправки к поло-
жению «О стандартах эмиссии цен-
ных бумаг», касающиеся выпуска 
зеленых и социальных облигаций. 
Соответствующий проект был опу-
бликован на сайте регулятора в сре-
ду, 9 июня. Согласно документу, эми-

тенту дается право не только заявлять 
конкретный проект, который будет 
финансироваться долговыми бумага-
ми, но и инвестиционную политику 
по отбору и оценке таких проектов. 
Кроме того, в случае нецелевого ис-
пользования привлеченных средств 
исключено требование обязательно-

го погашения облигаций, оно оста-
ется по желанию эмитента. Взамен 
этого инвесторы получают право тре-
бования досрочного выкупа ценных 
бумаг либо право на увеличение ку-
понных выплат по таким облигациям 
или другие варианты компенсаций.

Одновременно вводятся требо-
вания о проведении независимой 
внешней оценки соответствия обли-
гаций, о включении в решение о вы-
пуске сведений о политике эмитен-
та по управлению привлеченными 
денежными средствами, а также ин-
формирования эмитентом о фактах 
нецелевого использования средств, 
о случаях нарушениях принципов 
и стандартов финансовых инстру-
ментов в сфере экологии и зеленого 
финансирования.

Участники рынка, как инвесторы, 
так и эмитенты, признают, что изме-
нения в регулировании создают бо-
лее благоприятные условия для фи-
нансирования зеленых проектов. 
Как указывает зампред Совкомбан-
ка Олег Машталяр, «новые прави-

ла эмиссии таких бумаг будут улуч-
шать и оптимизировать процессы 
выпусков». Вице-президент ТМК по 
стратегии Владимир Шматович к по-
зитивным моментам относит и рас-
ширение круга российских нацио-
нальных верификаторов устойчивых 
финансовых инструментов, которые 
лучше понимают российскую специ-
фику. По словам зампреда Россельхоз-
банка Анны Кузнецовой, нововведе-
ния делают ESG-облигации более 
привлекательным инструментом 
привлечения финансирования для 
эмитента. По оценке Россельхозбан-
ка, количество эмитентов зеленых 
и социальных облигаций на россий-
ском рынке по итогам 2021 года мо-
жет вырасти более чем на 50%. В на-
стоящее время на Московской бирже 
торгуются 16 выпусков зеленых и со-
циальных облигаций 8 эмитентов по-
чти на 100 млрд руб.

Вместе с тем для развития рынка 
потребуется решить вопросы, сти-
мулирующие и эмитентов за счет 
субсидий правительства, и участ-

ников рынка за счет стимулирую-
щего регулирования, в частности, 
как указывает господин Машталяр, 
«выделение этого класса активов 
в нормативных актах, введение от-
дельных лимитов и нормативов, 
способствующих приобретению зе-
леных облигаций».

В целом же привлекательность 
этих инструментов для инвесторов 
остается неочевидной. Как отмеча-
ет инвестиционный стратег «Арика-
питала» Сергей Суверов, каких-ли-
бо больших ценовых преимуществ 
ESG-бумаги пока не дают, а их выпуск 
стимулируют политика властей и дав-
ление инвесторов-активистов. Как 
отмечает собеседник „Ъ“ в крупной 
металлургической компании, учиты-
вая, что в доходности традиционных 
и зеленых облигаций значимой раз-
ницы нет, у банков нет стимулов для 
дополнительного увеличения спроса 
на эти бумаги. Триггером для них мо-
гут стать послабления в рисковых ко-
эффициентах банковских нормати-
вов, отмечает он.

По словам гендиректора УК 
«Спутник—Управление капиталом» 
Александра Лосева, поскольку рос-
сийские инвесторы при оценке инвес-
тиций больше полагаются на здравый 
смысл, потенциальную доходность 
и эффективность деятельности ком-
паний-эмитентов и пока свободны от 
идеологического давления американ-
ских неолибералов, «никакого ажио-
тажа ESG-бумаги здесь, в России, вы-
зывать не будут». Зеленые компании 
и банки, организующие выпуск их об-
лигаций, должны будут сначала дока-
зать, что эти зеленые обязательства не 
являются более рискованными, а зе-
леные проекты — более дотационны-
ми, чем облигации и проекты обычно-
го бизнеса, указывает господин Лосев. 
По его мнению, инвесторы будут от-
давать предпочтение тем экологиче-
ским проектам, «где будет государст-
венное софинансирование, но вряд 
ли таких облигаций будет много».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Полина Трифонова

ЦБ озеленяет проспекты
Регулятор стимулирует выпуск ESG-облигаций

Здесь очень важна цена  
и экономика проектов.  

Пока это экономика  
очень дорогая
— Андрей Клепач,

главный экономист ВЭБ.РФ,  
в интервью ТАСС 8 июня 2021 года
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СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ

Акционерное общество Страховая компания «УРАЛСИБ Жизнь» (сокращенное наименование АО «УРАЛСИБ 
Жизнь», место нахождения: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, дом 65, корпус 1, ОГРН 1047797041423, ИНН 
7728534829) сообщает о завершении передачи страхового портфеля по договорам добровольного страхова-
ния граждан по страховым продуктам «Комплексная защита Заемщика», «Комплексная защита Заемщика 
70», «Комплексная защита Заемщика 75», «Надежная защита Заемщика» в части договоров страхования, 
не содержащих дополнительных рисков: временная утрата общей трудоспособности, страхование от потери 
работы, по  следующим видам страхования: добровольное страхование от несчастных случаев и болезней, 
медицинское страхование.

Указанный портфель был передан Акционерным обществом «Страховая группа «УралСиб» (сокращенное 
наименование АО «Страховая группа «УралСиб», ОГРН 1027739022376, ИНН 7703032986, лицензии ЦБ РФ 
СИ №0983, СЛ №0983, ПС №0983 от 12.03.2020, место нахождения: 117342, г. Москва, ул. Обручева, дом 36, 
корпус 1, этаж 2, помещение 201) по Акту приема-передачи страхового портфеля от 31.05.2021.

Дата начала исполнения АО «УРАЛСИБ Жизнь» обязательств по договорам страхования, включенным в пе-
реданный страховой портфель, 31.05.2021.

На правах рекламы

СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ
ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ» (сокращенное наименование 

ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ», место нахождения: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, дом 65, корпус 1, этаж 15, пом. 1517, ОГРН 
1027739608005, ИНН 7606001534) сообщает о завершении передачи страхового портфеля по следующим видам страхования: страхование 
финансовых рисков; страхование гражданской ответственности за неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств по догово-
ру; страхование имущества юридических лиц, за исключением транспортных средств и сельскохозяйственного страхования; страхование 
имущества граждан, за исключением транспортных средств; страхование от несчастных случаев и болезней и медицинское страхование (за 
исключением договоров добровольного страхования граждан по страховым продуктам: «Комплексная защита Заемщика», «Комплексная 
защита Заемщика 70», «Комплексная защита Заемщика 75», «Надежная защита Заемщика» в части договоров страхования, не содержащих 
дополнительных рисков: временная утрата общей трудоспособности, страхование от потери работы); cтрахование гражданской ответствен-
ности за причинение вреда вследствие недостатков товаров, работ, услуг; cтрахование гражданской ответственности за причинение вреда 
третьим лицам; и перестраховочный портфель по входящему перестрахованию.

Указанный портфель был передан Акционерным обществом «Страховая группа «УралСиб» (сокращенное наименование АО «Страховая 
группа «УралСиб», ОГРН 1027739022376, ИНН 7703032986, лицензии ЦБ РФ СИ №0983, СЛ №0983, ПС №0983 от 12.03.2020, место нахожде-
ния: 117342, г. Москва, ул. Обручева, дом 36, корпус 1, этаж 2, помещение 201) по Акту приема-передачи страхового портфеля от 31.05.2021. 

Дата начала исполнения ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ» обязательств по договорам страхования, включенным в переданный страховой 
портфель, 31.05.2021.

На правах рекламы

СРАВНЕНИЕ СТОИМОСТИ ВЛАДЕНИЯ АВТОМОБИЛЕМ НА УГЛЕРОДНО-
НЕЙТРАЛЬНОМ ТОПЛИВЕ В ЕС (€)     ИСТОЧНИК: «ПЕТРОМАРКЕТ».

Стоимость авто Топливо Обслуживание Страховка

*Синтетическое дизтопливо, или electrofuels, производится из «зеленого» водорода и уловленного из атмосферы СО.
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Рост себестоимости производ-
ства молока и уход с рынка не-
больших и неэффективных хо-
зяйств приводит к ускорению 
процессов консолидации в от-
расли. За последние пять лет 
30 крупнейших игроков уве-
личили выпуск продукции на 
1,5 млн тонн, заняв 15% рынка,  
а через два-три года их доля мо-
жет вырасти до 20%. Осложнит 
бизнес отмена субсидирования  
государством части затрат 
на строительство ферм.

С 2015 по 2020 годы 30 крупней-
ших производителей товарного мо-
лока суммарно увеличили выпуск 
продукции на 1,5 млн тонн, что со-
ответствует 50% общего прироста 
рынка. Об этом свидетельствует 
данные совместного исследования 
Национального союза произво- 
дителей молока («Союзмолоко») 
и Streda Consulting.

Гендиректор «Союзмолока» Артем 
Белов ожидает, что по итогам 2021 
года объем производства увеличит-
ся на 3%, до 24,2 млн тонн., а повыше-
ние себестоимости приведет к даль-
нейшей консолидации рынка. Глава 
Streda Consulting Алексей Груздев от-
мечает, что 30 крупнейших игроков 
за пять лет увеличили долю рынка 
с 10% до 15%, а в ближайшие два-три 
года она может вырасти до 20%. По 
его словам, консолидация обеспечи-
вается расширением производства 
со стороны крупных игроков.

Так, говорится в исследовании, 
«Эконива» Штефана Дюрра увели-
чила выпуск товарного молока на 
22%, до 924,7 тыс. тонн. Принадлежа-
щий семье экс-главы Минсельхоза 
Александра Ткачева Агрокомплекс 
им. Н. И. Ткачева нарастил произ-
водство на 15%, до 312,1 тыс. тонн. 
Структура сингапурской Olam Inter-
national ГК «Русмолко» увеличила по-
ставки на 43%, до 131 тыс. тонн, что 

позволило группе вытеснить с треть-
его места АПХ «Дороничи» (рост 1%, 
до 125,5 тыс. тонн).

Штефан Дюрр отмечает, что в мо-
лочной отрасли процессы консоли-
дации не так заметны, как в птице-
водстве или свиноводстве, но они 
идут. По его словам, происходит 
это за счет ухода в растениеводст-
во небольших непрофильных иг-
роков из-за высоких цен на зерно. 
Гендиректор УК «Русмолко» Суман-
та Де указывает, что рынок пока 
сильно фрагментирован и большая 
часть производства обеспечивается 
средними и мелкими игроками, но 
в среднесрочной перспективе имен-
но сегмент крупного промышленно-
го производства имеет большой по-
тенциал для роста. В Агрокомплексе 
им. Н. И. Ткачева заявили, что не 
фиксируют консолидацию рынка.

Алексей Груздев добавляет, что 
в молочной отрасли пока единичны 
случаи сделок M&A. По его словам, 
крупные агрохолдинги расставляют 
приоритеты в инвестициях в поль-
зу других отраслей. Кроме того, в от-
расли действует мера господдержки 
в виде компенсации части капиталь-
ных затрат, что делает более выгод-
ным новое строительство, а не по-
купку готового бизнеса, указывает 
эксперт. По его мнению, активные 

сделки по поглощению в отрасли 
могут начаться после отмены субси-
дирования.

По словам Артема Белова, уско-
рить консолидацию может рост се-
бестоимости производства молока 
за год на 18%. По данным «Союзмоло-
ка», из-за этого небольшие хозяйства 
в регионах уходят в более рентабель-
ные отрасли. Гендиректор агрохол-
динга «Степь» Андрей Недужко до-
бавляет, что наибольшее влияние 
оказало удорожание кормов: за год 
белковая и энергетическая состав-
ляющие выросла более чем на 80%, 
а витамины подорожали на 60%.

Заместитель гендиректора ГК «Да-
мате» Андрей Григоращенко напо-
минает, что 30% молока до сих пор 
производится на устаревших фер-
мах, а 48% — на малых предприяти-
ях и в личных хозяйствах, при этом 
доли рынка небольших и неэффек-
тивных игроков снижаются в пользу 
крупных. Но потенциал роста за счет 
повышения продуктивности в круп-
ных комплексах уже невысок — этот 
показатель находится на уровне веду-
щих стран ЕС, указывает Артем Белов. 
По его словам, сектор может расти за 
счет новых крупных комплексов, для 
чего необходимо сохранить субсиди-
рование 25% капитальных затрат.

Алексей Полухин

Молоко сгущается
На рынке наметилась тенденция к консолидации

Крупнейшие производители товарного молока в России в 2020 году
Место Компания Валовой надой (тыс. тонн) Изменение к 2019 году (%)
    1 ГК «Эконива» 924,7 22

    2 Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 312,1 15

    3 ГК «Русмолко» (Olam International) 131 43

    4 «Дороничи» 125,5 10

    5 «Ак Барс» 117 -6

    6 Кировский молочный комбинат 116,9 6

    7 Концерн «Детскосельский» 115,5 5

    8 Пискаревский молочный завод 112 1

    9 Концерн «Покровский» 112 2

   10 Холдинг «Красный Восток» 109,2 -15

Источники: «Союзмолоко», Streda Consulting.

«Яндекс» купил приложение 
для редактирования видео  
Hypee студии 4spaces. Ее команда  
перейдет в компанию, а функци-
ональность сервиса будет встро-
ена в приложения «Яндекса».  
Видеоредактор нужен компа-
нии для развития формата ко-
ротких видео, популярность ко-
торых растет, в том числе у ре-
кламодателей. По мнению экс-
пертов, «Яндекс» несколько за-
поздал с выходом в новый фор-
мат, но сможет конкурировать 
с TikTok, если предложит «что-то 
принципиально новое».

В «Яндексе» рассказали „Ъ“, что 
приобрели приложение Hypee, по-
зволяющее накладывать эффекты 
и музыку на видео. Команда разра-
ботчиков из студии 4spaces быв-
шего сотрудника «Яндекса» Алек-
сея Бальчунаса перейдет в «Яндекс.
Дзен», а функциональность Hypee 
будет встроена в приложение «Ян-
декса». Господин Бальчунас подтвер-
дил „Ъ“ продажу проекта и переход 
в «Яндекс». Сумму сделки стороны 
не раскрыли. Речь идет о не менее 
чем 100 млн руб., считает директор 
по работе с корпоративными кли-
ентами Redmadrobot Дмитрий Пан-
крушев.

„Ъ“ ознакомился с описанием  
Hypee (приложение уже удалено из 
AppStore). Оно позволяет наклады-
вать визуальные и звуковые эффекты 
на видео и «идеально подходит» для 
TikTok, Facebook, Instagram. Hypee за-
рабатывало на платной подписке.

Покупка Hypee нужна для разви-
тия формата коротких вертикаль-
ных видеороликов, которые появят-
ся в отдельной ленте «Яндекс.Дзена». 
Они дополнят форматы платформы 
и привлекут новых авторов, рассчи-
тывают в компании. Направление 
видео «Яндекс.Дзен» начал развивать 
как отдельный формат в 2019 году.

Популярность в России серви-
сов коротких видео, крупнейший 
из которых TikTok, растет, в июне 
2020 года такой формат под назва-
нием «Клипы» запустила соцсеть 
«ВКонтакте». Спустя год она отчита-
лись, что ежедневно пользователи 
просматривают 300 млн видео. Сей-
час, по данным Mediascope, месяч-
ная аудитория «ВКонтакте» на всех 
устройствах составляет 73 млн, Tik-
Tok — 36,6 млн человек. Пользовате-
ли проводят в сервисах 32 и 33 мин. 
в день соответственно. У Mediascope 
данные по «Яндекс.Дзену» ограниче-
ны десктопом, месячная аудитория 
составляет 28 млн человек, а сред-
нее время — 14 мин. в день. В самом 
«Яндексе» утверждают, что у «Дзена» 
21 млн уникальных пользователей 
ежедневно, которые проводят в нем 
45 мин. в день.

Эксперты считают логичным же-
лание «Яндекс.Дзена» развивать ко-
роткие видео. «Они должны стать 
новой точкой роста платформы»,— 
полагает сооснователь коммуника-
ционного агентства Salo Сергей Ба-
рышников. Креативный директор 
агентства «Соль» Дмитрий Чиги-
рин отмечает, что «Яндекс» несколь-

ко запоздал с выходом в сегмент ко-
ротких видео. «Но, вероятно, новый 
формат добавит больше развлека-
тельной составляющей на площад-
ку, которая специализируется на 
более профессиональном контен-
те»,— считает он. «С одной стороны, 
шаг „Яндекса“ в этот сегмент запо-
здалый, но если формат взлетит, то 
компания вполне может отказать-
ся от других форматов в рамках „Ян-
декс.Дзена“»,— говорит директор по 
коммуникациям Brand Analytics Ва-
силий Черный.

Сейчас к формату коротких ви-
део, и в частности к TikTok, повы-
шенный интерес и у рекламодате-
лей. «Бюджеты растут двухзначными 
темпами. И это не просто эффект 
низкой базы, а обусловлено тем, 
что аудитория платформы растет, 
и в основном за счет аудитории 25+, 
которая интересна уже большей ча-
сти рекламодателей»,— объясняет 
гендиректор digital-агентства Traf-
fic Isobar (входит в Dentsu) Ольга 
Петрова. У отечественных площа-
док, запускающих короткие видео, 
есть преимущество для привлече-
ния более платежеспособной ау-
дитории, считает глава отдела мар-
кетинга в социальных медиа OMD 
Content & Creation Анна Козырева. 
Но перспективы, по мнению экс-
перта, зависят от того, смогут ли они 
предложить решения и форматы, 
отличающиеся от того, что есть у ки-
тайских соцсетей.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

«Яндекс» украсит видео
Компания приобрела видеоредактор Hypee

Позиция ассоциации «Интер-
нет-видео», объединяющей ви-
деосервисы, сводится к тому, что 
онлайн-кинотеатры не обязаны 
размещать социальную рекламу, 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе виде-
осервиса Start. Там отметили, что 
к платформе требований от Роском-
надзора не поступало, но она до-
бавляет плашки о вреде курения 
на фильмы, которые маркированы 
18+. Основная проблема в испол-
нении правил не финансовая, под-
черкивает собеседник „Ъ“ в другом 
сервисе: «Подписчики платят, что-
бы смотреть фильмы и сериалы без 
рекламы и любых других информа-
ционных сообщений. Обременять 
аудиторию лишними плашками ни-
кто не хочет».

«Законодательство в сфере рекла-
мы оперирует универсальным по-
нятием „организатор трансляции“, 

к ним относятся все аудиовизуаль-
ные сервисы, на которых размещен 
контент владельца»,— возражают 
в Роскомнадзоре. Онлайн-кинотеа-
тры стали массово производить ори-
гинальный контент — сериалы вы-
пускают ivi, «Кинопоиск», Okko, 
Start, Kion и другие, и сцены курения 
есть во многих их проектах. До сих 
пор видеосервисы избегали ответст-
венности, практики наказания еще 
нет, отмечает председатель коллегии 
адвокатов «Корчаго и партнеры» Ев-
гений Корчаго. «Вероятно, что в пер-
спективе пробел законодательства 
будет восполнен»,— полагает он.

Претензии Роскомнадзора — 
«это признание взрослости» рынка, 
считает директор Института совре-
менных медиа (MOMRI) Кирилл Та-
наев: «Онлайн-кинотеатры из мар-
гинального явления для фанатов 
превратились в массовое направ-
ление, они получают инвестиции 
и работают с широкой аудиторией. 

Это налагает обязательства, как, на-
пример, на телеканалы».

Формально онлайн-кинотеатры 
не являются вещателями, а также не 
демонстрируют аудиовизуальные 
произведения, только организуя их 
распространение, говорит партнер 
коллегии Pen & Paper Екатерина Тя-
гай. «Поэтому Роскомнадзору в кон-
кретном споре будет трудно дока-
зать, что онлайн-кинотеатр является 
именно „организатором демонстра-
ции“ и обязан размещать социаль-
ную рекламу»,— считает эксперт. 
К организаторам демонстрации сер-
висы можно было бы приравнять, 
возражает Евгений Корчаго. Управ-
ляющий партнер «Позиции права» 
Егор Редин ссылается на позицию 
ФАС «О социальной рекламе о вреде 
потребления табака»: по ней рекла-
модателями могут выступать «лю-
бые лица».

Анна Афанасьева,  
Дмитрий Шестоперов

А вред табачка врозь

Небольшое число доступных  
зарубежных направлений 
и продвижение властями вну-
треннего туризма заставляет 
россиян активнее исследовать 
регионы страны. На этом фоне 
более 70% представителей тур-
бизнеса рассчитывают на рост 
турпотока на Дальний Восток 
и в Арктику, выяснили в KPMG. 
Однако направления вряд ли 
станут массовыми: туристов 
по-прежнему отпугивает даль-
ность перелета, нехватка номе-
ров в отелях и инфраструктуры.

Роста турпотока на Дальний Вос-
ток и в Арктику ждет 71% предста-
вителей профильного бизнес-сооб-
щества, говорится в исследовании 
KPMG. При этом 39% компаний пола-
гают, что рост числа гостей окажется 
умеренным — не более 25%. Еще 23% 
прогнозируют увеличение на 25–
50%, а 9% — более чем в полтора раза. 
Не ждут изменения турпотока, по 
оценкам KPMG, 16% туркомпаний, 
а 13% прогнозируют спад. Основ-
ной фактор увеличения числа пое-
здок — закрытые границы: об этом 
заявил 61% респондентов. Еще 44% 
говорят о росте интереса за счет по-
зитивных отзывов инфлюенсеров, 
36% связывают позитивный эффект 
с программой субсидирования пое-
здок по стране. 

В исследовании KPMG отмеча-
ется, что в 2019 году общий турпо-
ток в Приморье, Хабаровский край, 

Амурскую, Магаданскую области, на 
Сахалин, Камчатку, Чукотку, в Буря-
тию, Якутию, Забайкалье и Еврей-
ский автономный округ достиг 
7,4 млн человек. Из них 5 млн чело-
век посетили Приморье. Арктикой 
аналитики считают Мурманскую, 
Архангельскую области, Красно-
ярский край, Карелию, Коми, Яма-
ло-Ненецкий и Ненецкий АО: здесь 
в 2019 году побывало 1,2 млн путе-
шественников. Из них 458 тыс. тури-
стов приняла Мурманская область.

По оценкам гендиректора туропе-
ратора «Алеан» Ильи Уманского, ин-
терес к Мурманской области за год 
увеличился на 72,3%, регион стал са-
мым быстрорастущим «непляжным» 
направлением. В TUI, запустившей 
в этом году чартеры на Сахалин, го-
ворят о высоком интересе к направ-
лению. Тем не менее господин Уман-
ский признает, что Дальний Восток 
и Арктика остаются «узкими направ-
лениями со своей аудиторией». Это 
подтверждают и данные KPMG, по 
которым 58% респондентов-тури-
стов в принципе никогда не рассма-
тривали Дальний Восток и Арктику 
для путешествий. Тем не менее ре-
гионы могут рассчитывать на высо-
кую долю возвратных туристов: 88% 
гостей хотели бы посетить их снова. 

По мнению гендиректора туро-
ператора «Дельфин» Сергея Ромаш-
кина, на экскурсионные направле-
ния в целом туристы возвращаются 
все-таки менее охотно, чем на пляж-

ные. Поэтому, уверен эксперт, Даль-
нему Востоку стоит делать став-
ку на разработку дополнительных 
маршрутов и привлечение новых 
гостей, прежде всего иностранцев. 
Внутренний поток, по прогнозам 
господина Ромашкина, покажет 
снижение после возобновления 
авиасообщения с другими страна-
ми. Директор департамента нало-
гового и юридического консуль-
тирования KPMG Ольга Сурикова 
уточняет, что отток возможен на 
всех направлениях.

В любом случае эксперты сомне-
ваются, что Дальний Восток и Аркти-
ка станут действительно массовыми 
направлениями. Илья Уманский от-
мечает недостаток инфраструктуры, 
в первую очередь номеров в отелях. 
Это подтверждают данные KPMG: 
о небольшом выборе мест размеще-
ния сообщили 35% гостей Арктики 
и 27% — Дальнего Востока. Сложность 
для ведения профильного бизнеса 
в регионе представляет сезонный ха-
рактер турпотока: об этом говорили 
69% респондентов KPMG, 59% отме-
чали высокие затраты на строитель-
ство объектов и длительный период 
окупаемости. Сами туристы, как по-
казал опрос KPMG, говорят о долгом 
перелете (56% респондентов) и нераз-
витости инфраструктуры для отды-
ха (38%). Последний фактор негатив-
но влияет и на Арктику, о чем заявили 
48% опрошенных.

Александра Мерцалова

Туристов отправляют  
подальше
Путешественников ждут на Дальнем Востоке

с1
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первые лица

Конкуренция на рынке систем-
ных интеграторов за самый до-
ходный госсектор обостряется. 
Чтобы сохранить рост, неболь-
шим IT-компаниям приходится 
консолидироваться или менять 
стратегию в поиске новых ниш. 
Одним из интеграторов, кото-
рый решил обновить стратегию 
и начал проводить M&A, стал 
«Ситроникс» (входит в АФК «Си-
стема»). В каких отраслях будет 
особенно востребована цифро-
визация, почему производите-
ли оборудования не могут от-
казаться от американских про-
цессоров и когда в России поя-
вятся беспилотные корабли, „Ъ“ 
рассказал президент Sitronics 
Group Николай Пожидаев.

— Почему возникла необходи-
мость в новой стратегии? Когда 
она была принята?
— Исторически компания была ин-
тегратором, которых на рынке до-
статочно много. Современный мир 
требует внедрения новых решений, 
поэтому с начала 2021 года мы из-
менили стратегию. Мы не переста-
ем заниматься интеграцией, но хо-
тим сфокусироваться на разработке 
собственных решений для цифро-
вой трансформации промышлен-
ности и госсектора, инвестируем 
в эти направления порядка 4 млрд 
руб. и планируем в ближайшие три 
года войти в пятерку крупнейших 
IT-компаний страны.
— Услуги по разработке у вас 
были и раньше, что конкретно 
изменится?
— Разработка была минимальная, 
а теперь мы на этом фокусируемся 
и расширяемся. Идем в разработку 
продуктов в семи отраслях, в числе 
которых нефтегазовый сектор, энер-
гетика, сельское хозяйство, металло-
обработка, логистика. Используем 
и те наработки, которые у нас были 
ранее, и собираем компетенции вну-
три группы «АФК Система». Также 
мы расширяем штат: если в середи-
не прошлого года нас было 120 чело-
век, то сегодня уже больше тысячи.
— На рынке сейчас дефицит ка-
дров. Где вы ищете специали-
стов? Нанимаете из регионов?
— Да. Мы стали чаще это делать. Так, 
675 сотрудников морского подразде-
ления у нас не в Москве, а в Санкт-Пе-
тербурге, 26 специалистов — в Но-
восибирске, есть офисы в Самаре 
и в Ульяновске.
— Так дешевле?
— Не всегда. Новосибирск, напри-
мер, не сильно отличается от Мо-
сквы с точки зрения денег, которые 
люди зарабатывают в IT-сфере.
— С учетом того что раньше раз-
работка была минимальной, пла-
нируете наращивать компетен-
ции через M&A?
— Да, в рамках исполнения новой 
стратегии будем покупать компа-
нии, которые обогатят нас компе-
тенциями в обозначенных отраслях, 
становимся группой компаний, по-
этому переименовались в Sitron-
ics Group. Например, в феврале мы 
провели сделку внутри АФК «Систе-
ма» — купили компанию «Кронш-
тадт технологии», и сейчас это уже Si-
tronics KT (АО «Ситроникс КТ»). На ее 
базе мы создаем центр компетенций 
в сфере морских интеллектуальных 
решений. В морской логистике есть 
большой запрос на цифровизацию, 
мы видим большие перспективы.
— Чем обусловлены эти перспек-
тивы?
— У нашей страны огромная терри-
тория, которая омывается со всех 
сторон морями и океанами. Сегмент 
мультимодальной логистики и мор-
ской логистики важен, так как грузо-
оборот и его оптимизация приносят 
реальные деньги.

Мы решили идти в проекты циф-
ровизации морской логистики, по-
скольку с такими продуктами при-
вносим мультипликативный эффект 
на всю логистику и на всю экономи-
ку страны. Потому что морем мы экс-
портируем и импортируем — это 
значительные объемы движения 
грузооборота в страну и из страны.

Кроме того, это альтернативный 
путь транзита. Если сегодня мировой 
транзит — это Суэцкий канал с его 
проблемами или путь, огибающий 
Африку, то в России есть нормаль-
ный транзитный путь по Северному 
Ледовитому океану. Его нужно осва-
ивать и развивать, чтобы он стал при-
годным для большого грузооборота.
— После ребрендинга вы измени-
ли стратегию Sitronics KT? Какие 
направления станут ключевыми 
для разработки?
— Если раньше компания занима-
лась в основном системами управ-
ления кораблем, теперь вкладываем 
туда историю электронной нави-
гации. Это все системы цифрового 

управления судами, береговые сис-
темы, системы контроля и монито-
ринга. Еще одно направление — си-
стемы автономного судовождения. 
С их помощью мы повышаем без-
опасность за счет цифровизации суд-
на и инфраструктуры вокруг него, 
улучшаем экономику судовладель-
ца за счет того, что снижаются затра-
ты на обслуживание корабля, коман-
ды, страховку и так далее. И третья 
составляющая — портовые системы. 

Порт — неотъемлемая часть транзи-
та, ведь, кроме того, что судно идет 
из точки А в точку Б, его нужно еще 
загружать.
— Электронная навигация уже 
давно популярное направление. 
С кем вы будете конкурировать?
— В мире на самом деле не так мно-
го производителей подобных сис-
тем, которые находятся в такой же 
стадии развития решений, что и мы. 
Только две компании пока показали 
работающее автономное судовожде-
ние — норвежская и японская. То есть 
де-факто мы среди лидеров в мире.
— Какой объем инвестиций пла-
нируете вложить в это направле-
ние?
— Порядка 700 млн руб. в этом году. 
В большой степени это будет зави-
сеть от задачи, которую сформули-
рует государство, от того, как быст-
ро будет меняться законодательство. 
Сегодня в мировой юриспруденции 
только начинают появляться доку-
менты, связанные с эксплуатаци-
ей автономных судов. И нужно от-
метить, что Россия за последний год 
сделала большой прорыв, приняв 
ряд законодательных актов в обла-
сти автономного судовождения. Это 
серьезная работа по формулирова-

нию технических требований, ин-
терпретации международных кон-
венций и правил судовождения, 
первоначально написанных для 
применения человеком.
— Речь идет в том числе о пасса-
жирских судах?
— С точки зрения автономного 
управления нет разницы. Мы готовы 
запустить такие системы, но из-за ре-
гуляторных пробелов в мировом мор-
ском праве это история пока на ста-
дии разработок и испытаний. Очень 
многое зависит от того, как быстро бу-
дет меняться законодательство. Мы 
тоже задействованы в этом процессе: 
направляем свои предложения про-
фильным ведомствам, как россий-
ским, так и международным, активно 
участвуем в подготовке проектов для 
изменения нормативно-правовой 

базы. Это небыстрый путь, но мы ду-
маем, что в какое-то вменяемое вре-
мя сможем его пройти.
— Вы уже тестировали систему ав-
тономного судовождения?
— Проекту по автономному судну 
около двух лет, и мы заканчиваем 
пилот с участие трех судов. Если же 
говорить о системе, которая решает 
задачи морской логистики на таких 
судах, то еще около года мы будем за-
ниматься ее разработкой.

— Есть ли уже у вас коммерческие 
заказчики?
— По большей части у нас перспек-
тивные разработки, но уже есть яв-
ный коммерческий интерес и даже 
подписанные соглашения о наме-
рениях по оснащению строящих-
ся судов. Нужно показать результат, 
что наша система работает. Мы дела-
ли пилотные образцы, ставили свои 
системы на суда, проходим опыт-
ные испытания, продемонстриро-
вали их Международной морской 
организации (IMO). Сейчас сосре-
доточились на сертификации, раз-
решительных мероприятиях, по-
становке в реестр отечественного 
программного обеспечения.

Мы считаем, что и экспортный по-
тенциал этого продукта огромен, по-
тому что море и небо для всех стран 
одинаковое, везде вода мокрая и со-
леная и по ней ходят суда. Поэтому 
мы сможем с нашим продуктом зай-
ти и в порты, и на маршруты других 
стран. Мировой спрос на это будет 
только расти. Стимулирует его элек-
тронная торговля, это огромный рас-
тущий товаропоток.

Кроме того, в планах нашего го-
сударства увеличивать флот, стро-
ить его в России, для этого разви-

ваются верфи на Дальнем Востоке, 
есть исторический центр судострое-
ния в Питере и на Черном море. Они 
осваивают новые типы судов, и мы 
со своими системами идем в ногу 
с этой тенденцией.
— Вы ориентируетесь только на 
госконтракты? Видите другие 
перспективы для роста?
— Это скорее база, с которой мы се-
годня стартуем. Наша стратегия за-
ключается в разработке продуктов 
цифровой трансформации, а ключе-
вой игрок на этом рынке — государ-
ство. Оно сейчас занимает в нашей 
выручке порядка 30%. Но промыш-
ленность и частные крупные корпо-
рации также заинтересованы в циф-
ровой трансформации, поэтому 
драйвером роста для нас все-таки яв-
ляется запрос на такие решения.

— Во многих отраслях, например 
промышленности, цифровиза-
ция идет медленно. Как предпри-
ятия могут оценить эффектив-
ность этого процесса?
— Лет десять назад мы все мерили 
эффективность через показатели 
бюджета. Но сегодня все решения по 
цифровизации позволяют монито-
рить и оптимизировать работу пред-
приятия без истории с бюджетом. То 
есть это решения, которые можно 
применять, не выходя за рамки про-
изводственного процесса.

Цифровые двойники, цифровая 
тень — это те слова, которые еще лет 
пять назад только входили в обиход, 
но сегодня стали реальным механиз-
мом оптимизации процесса. Если 
раньше, чтобы внедрить какое-то но-
вое решение, нужно было предва-
рительно подумать, что произойдет 
с производственным процессом, то се-
годня цифровой двойник ответит на 
вопрос, что именно произойдет. Это 
некая виртуальная среда, где заказ-
чики могут отрабатывать любые свои 
идеи и добиваться эффекта оптимиза-
ции гораздо быстрее, чем работая с ре-
альным, физическим производством.

Мы и сами используем виртуаль-
ную среду, отрабатываем в ней ре-
шения в нашей морской истории. Не 
надо разбивать реальный корабль, 
чтобы понять, что произойдет в тех 
или иных случаях.
— Какие у вас финансовые резуль-
таты по итогам прошлого года? 
На какой рост рассчитываете 
с учетом новой стратегии?
— Уже в прошлом году компания 
совершила ряд сделок по приобре-
тению активов, это позволило нам 
расширить продуктовый портфель 
в сегментах B2B и B2G. Реализован-
ные инициативы привели к росту 
консолидированной выручки почти 
втрое. Если говорить про перспек-
тивы, то по разным проектам сро-
ки окупаемости разные. Есть проек-
ты с окупаемостью от одного до трех 
лет, есть длинные истории ГЧП с оку-
паемостью пять-шесть лет.
— Вы недавно запустили произ-
водство серверов на отечествен-
ных процессорах «Эльбрус» и аме-
риканских Intel, а локализуете 
продукты китайской Huawei. По-
лучается, вы одновременно и ло-
кализуете китайцев, и конкури-
руете с их продукцией?
— Мы не конкурируем. К примеру, 
в рамках локализации мы получи-
ли права на разработки Huawei. То 
есть это история, когда мы выбира-
ем лучшие технологии, доступные 
на рынке. А серверы, которые мы 
выпускаем на базе Intel, по произво-
дительности и задачам несколько от-
личаются от нашего сервера на базе 
«Эльбруса». Поэтому это просто со-
здание более широкой линейки для 
разных заказчиков.

Опытную партию серверов Sitron-
ics на платформе х86 Intel мы произ-
вели еще в конце мая и готовы обес-
печивать выпуск до 30 тыс. единиц 
в год. Эти серверы подходят для под-
держки работы баз данных и облач-
ных приложений, реализации ре-
шений виртуализации, аналитики 
больших данных и высокопроизво-
дительных вычислений.

— Для операторов связи новые ре-
шения готовите?
— Мы хотим развивать телекомму-
никационное оборудование под 
собственным брендом и на отечест-
венных решениях. Также интерес-
на история, связанная с развитием 
того, что называется edge comput-
ing,— это вычисления не на серве-
ре, а на самом устройстве, которое 
цифровизовано, к примеру, на стан-
ке. Это большая новая ниша, которая 
пока слабо развита.

Еще одно ключевое для нас на-
правление в телекоммуникацион-
ной сфере — всевозможные серви-
сы, которые можно предоставлять 
на сети сотовых и фиксированных 
операторов. Грядет эра 5G, и услуги, 
которые появятся на новых скоро-
стях,— это важная история для буду-
щего. На сетях четвертого поколения 
мы уже предоставляем услуги пози-
ционирования, мониторинга пер-
сонала, мониторинга машин и ме-
ханизмов и так далее. 5G открывает 
гораздо большие возможности в ча-
сти обработки и передачи большого 
потока данных. Есть понимание, что 
есть некий задел по времени, потому 
что 5G в тестовой эксплуатации пока 
что, и мы работаем превентивно.
— О каких конкретно сервисах на 
5G идет речь?
— Это все, что связано с большим по-
током данных. Например, обработка 
высококачественного видео, кото-
рое может быть использовано в пре-
диктивных технологиях, к примеру, 
когда нужно отслеживать вращаю-
щуюся деталь на производстве и чет-
ко прогнозировать ее поведение. 5G 
позволяет гораздо более точно по-
зиционировать устройство, нежели 
сети прошлого поколения. Для все-
го, что связано с VR-технологиями, 
также нужна передача картинки 
либо погружение в виртуальную ре-
альность.
— Какую компонентную базу вы 
используете?
— Любую, и отечественную, и зару-
бежную. Она подбирается под нуж-
ды конкретного клиента. Чтобы 

успешно продавать, нужно быть гиб-
ким. Мы делаем фокус на отечествен-
ных решениях. Но их все еще нуж-
но доводить до того уровня качества 
и производительности, чтобы они 
могли решать сопоставимые задачи. 
Это постоянная работа.
— Минпромторг готовит крите-
рии российского происхожде-
ния вычислительной техники 
и электроники. Он может разре-
шить использование иностран-
ных процессоров в обмен на 
инвестиции в российские про-
дукты. Как вы оцениваете этот 
подход? Почему сейчас нельзя от-
казаться от иностранных процес-
соров полностью?
— Мы видим, что Минпромторг за-
нимается поддержкой производите-
лей, к примеру, через субсидирова-
ние. Вместе с тем нам кажется очень 
полезным стимулировать спрос на 
отечественные разработки. Этот во-
прос прорабатывает Минцифры 
и Минпромторг. Мы видим в этом 
синергию мер.

На уровне производителей есть 
конкуренция, но господдержка ко-
го-то из них может нарушить естест-
венный процесс. А стимулирование 
спроса позволяет выращивать и раз-
вивать производство в условиях ес-
тественной конкуренции и преодо-
леть существующие стереотипные 
предубеждения относительно отече-
ственной продукции.

Что касается отечественных про-
цессоров — существуют задачи, 
в которых они полностью отвечают 
необходимым требованиям. Но объ-
емы их производства сегодня недо-
статочны для удовлетворения по-
требности всего российского рынка, 
поэтому и отказываться от использо-
вания иностранных процессоров на 
текущий момент нецелесообразно.
— Есть ли на IT-рынке тенденция 
к консолидации?
— Мы и сами активные ее участни-
ки. У компании есть достаточно аг-
рессивные планы по росту. И если 
базово мы сейчас наши покупки пла-
нируем, чтобы нарастить компетен-
ции в разработках, то в дальнейшем 
мы будем смотреть на комплемен-
тарные компании, которые по стра-
тегии нам помогут именно в масшта-
бировании нашего бизнеса.
— Насколько сложно конкуриро-
вать с крупными игроками?
— В части интеграторского бизне-
са сложно, в нем много крупных иг-
роков. Иногда в тендерах бывает до 
20 участников. А в части продуктов, 
разработки и продажи цифровых 
решений мы комфортно себя чув-
ствуем, потому что либо разрабаты-
ваем и выводим на рынок уникаль-
ные вещи, либо находимся впереди 
других. Мы стараемся не вклады-
ваться в продукты, которые кроме 
нас могут предложить еще семь—де-
сять компаний. Целимся в довольно 
сложные истории — интегрирован-
ные платформенные решения, то 
есть замахиваемся на то, чтобы сде-
лать некое масштабное внедрение 
с увязкой в одной системе различ-
ных частей цепочки создания стои-
мости. Вместе с реализацией новой 
стратегии мы поменяли и наше по-
зиционирование. Оно отражает но-
вую концепцию развития — мы 
компания с цифровым ДНК и наших 
клиентов хотим также сделать циф-
ровыми. Эта идея отражена и в но-
вом логотипе Sitronics Group при ре-
брендинге.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«Господдержка может нарушить  
естественный процесс»
Президент Sitronics Group Николай Пожидаев о беспилотных судах и иностранных процессорах

C O M P A N Y  P R O F I L E S I T R O N I C S  G R O U P

Ведет свою историю от основанного в 1997 году в Зеленограде ОАО «Концерн 
„ Научный центр“». На потребительском рынке под брендом Sitronics концерн произ-
водил бытовую электронику. В настоящее время Sitronics Group занимается разра-
боткой и реализацией комплексных стратегий цифрового развития для государства 
и бизнеса. Специализируется на внедрении цифровых платформ управления в сфе-
рах безопасности, транспорта, образования, ЖКХ. Среди разработок компании — 
аппаратно-программный комплекс «Умный город», интеллектуальные транспортные 
и энергосистемы, электрозарядные станции. Среди партнеров — Минцифры России 
и мэрия Москвы, компании МТС, МГТС, «Ростелеком», ФСК ЕЭС и другие. Владелец 
Sitronics Group — ПАО «АФК „Система“». В штате компании работает более 1 тыс. 
человек. Выручка за 2019 год составила 9,6 млрд руб. Президент — Николай Пожи-
даев, председатель совета директоров — Алексей Катков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О Ж И Д А Е В  Н И К О Л А Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 7 октября 1982 года в Москве. В 2005 году окончил Российский государ-
ственный университет нефти и газа им. И. М. Губкина по направлениям «экономи-
ка» и «менеджмент», в 2009 году — Российскую академию государственной службы. 
С 2012 по 2017 год работал финансовым директором нефтесервисного холдин-
га «Башнефть-сервисные активы» (с 2014 года работает под названием «Таргин»). 
В 2017–2019 годах был вице-президентом по финансам и инвестициям в лесопро-
мышленном холдинге Segezha Group (ООО «УК „Сегежа групп“»). С июня 2019 года 
являлся финансовым директором «Московской городской телефонной сети». С октя-
бря 2019 года одновременно — финансовый директор ПАО МТС по Москве. С июля 
2020 года — президент АО «Ситроникс» (входит в АФК «Система»). С ноября 2020 
года одновременно — президент системного интегратора АО «Энвижн Груп» (вхо-
дит в АО «Ситроникс»). Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Эконо-
мическая оценка эффективности инвестиционных проектов разработки нефтегазо-
вых месторождений».
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Сегмент мультимодальной логистики 
и морской логистики важен,  
так как грузооборот и его оптимизация 
приносят реальные деньги

Цифровые двойники, цифровая тень —  
слова, которые еще лет пять назад только вхо-
дили в обиход, но сегодня стали реальным 
механизмом оптимизации процесса
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Продолжается фестиваль «Мода и стиль в фото-
графии»: в Мультимедиа Арт Музее при поддержке 
MasterCard показывают захватывающую фотох-
ронику модного Нью-Йорка конца 1960-х — начала 
1990-х годов, снятую легендарным стрит-фотогра-
фом и журналистом Биллом Каннингемом. Расска-
зывает Игорь  Гребельников.

 Глядя на снимки Билла Каннин гема (1929–2016), 
даже не скажешь, что раньше было лучше — настолько 
все раньше было по-другому. А уж представить сегодня 
на улицах или в закулисье модных показов те раскрепо-
щенность и радость жизни, которыми сквозит каждый 
теперь уже бесценный кадр этой выставки, просто не-
возможно. И дело не только в медицинских масках. Тут 
многое, конечно, в глазах смотрящего — в великом фо-
тографе, скромном трудяге, вечном внештатнике, кото-
рый и в восемьдесят с лишним лет исправно выбирал-
ся на велосипеде, одетый в простенькую синюю куртку, 
снимать на улицах Манхэттена. На излюбленном пере-
крестке Пятой авеню и 57-й улицы, у входов на показы 
и светские вечеринки, да где угодно он фотографировал 
то, что казалось ему красивым, интересным, современ-
ным и важным,— модно одетых людей. При этом не фо-
кусировался на знаменитостях, многих даже не знал 
в лицо. Так, например, вышло с великой затворницей 
Гретой Гарбо. Но пожилая женщина в вязаной шапочке 
и темных очках все же неслучайно попала в кадр: позже, 
когда ее опознали редакторы The New York Times, репор-
тер признался, что дама привлекла его элегантно сидя-
щим на ней норковым пальто.

Московская выставка объединяет фотографии, сде-
ланные в разные годы, но все они будто бы на одном ды-
хании, на одной волне с теми, кто перед объективом,— 
очень знаменитыми, успешными или совершенно 
безвестными, но модно или броско одетыми прохожи-
ми, готовыми тут же откликнуться на призыв фотографа 
улыбнуться, принять позу. Еще юная, но уже заместитель 
главного редактора журнала Harpers & Queen Анна Вин-
тур — целеустремленная девушка с ручкой и блокнотом. 
Мы встретим ее в экспозиции еще не раз — уже главным 
редактором главного модного журнала, но даже без тени 
чопорности, смеющейся, демонстрирующей отличную 
фигуру в самых модных нарядах. Королева Studio 54, 
яркая певица Грейс Джонс, а на фото рядом — безвест-
ная гостья клуба, не менее уверенная в себе, чем темно-
кожая дива: девушка в мини-платье, вольно раздвинув 
ноги в колготках в сеточку, записывает что-то в блокно-
тик. Целая галерея каких-то пожилых модниц у витрин, 
и тут же дерзко одетая богема с улиц. И признанные зве-
зды Барбра Страйзанд, Лайза Миннелли, Михаил Барыш-
ников, Элизабет Тейлор, Дэвид Боуи, и представители 
альтернативной культуры Кит Харинг, Бой Джордж, Кла-
ус Номи, и главные фешен-дизайнеры тех лет Версаче, 
Лагерфельд, Сен-Лоран, и тогда еще просто эксцентрич-
ный магнат Дональд Трамп с женой Иваной и дочерью 
Иванкой — и все в приподнятом настроении, в нефор-
мальных ситуациях. Чувство нескончаемого праздни-

ка жизни, кажется, никогда не оставляло Каннингема 
и, безусловно, заражало всех вокруг, читателей его хлест-
ких колонок и репортажей с его же фотографиями. Ничто 
в нем не изменили ни мода последних лет (какая уж тут 
элегантность?), ни интернет и соцсети — все то же любо-
пытство и восторг перед людьми, своим видом будто бро-
сающими вызов переменчивым обстоятельствам.

«В моде есть лишь одно правило, о котором не сто-
ит забывать ни клиентам, ни дизайнерам,— рассуждал 
Каннингем в блистательно написанной автобиографии 
„Модное восхождение“, изданной у нас два года назад.— 
Когда вам начнет казаться, что вы все знаете и улови-
ли дух времени, в ту самую секунду забудьте обо всем, 
чему вы научились, переверните это с ног на голову, най-
дите новое применение старой формуле. Мода живет 
и дышит постоянными переменами». Когда в 2016 году, 
на 88-м году жизни, Каннингем умер, горевали не толь-
ко на страницах модных журналов — собирали пети-
цию о переименовании того угла Пятой авеню в пере-
кресток его имени. Но лучшим памятником фотографу 
и фешен-энтузиасту стали его снимки. Когда-то он созда-
вал вычурные шляпки и мечтал «сделать мир счастливее, 
одевая женщин так, чтобы те вдохновляли самих себя 
и всех, кто их видел <…> боже, каким же я был идеали-
стом! <...> ведь женщины использовали моду, чтобы про-
извести впечатление на подруг, подняться по социаль-
ной лестнице и еще бог знает для каких целей, но никак 
не для чистого удовольствия». Вдохновляющую энергию 
и любовь ему удалось передать в фотографиях, которые 
тем удивительнее, чем беспокойнее наступают времена.

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОГРАФИЯ

Жизнь оставила отпечатки
Выставка Билла Каннингема в Мультимедиа Арт Музее

На Исторической сцене  Большого театра состоялась 28-я  
церемония вручения приза Benois de la danse, увенчанная  
концертом номинантов главной российской балетной премии. 
Международный состав участников впечатлил Татьяну  
Кузнецову.

алетный „Оскар“», как журналисты называют эту 
премию без особых на то оснований (по условиям конкурса номи-
нантов на приз выдвигают восемь членов жюри, так что состав участ-
ников полностью зависит от вкусов и кругозора судей), в прошлом 
году не вручался. Однако к марту 2020-го, когда ковид парализовал 
весь мир, артисты и хореографы, выдвинутые за работы 2019 года, 
уже были известны. И вот сейчас отложенное соревнование завер-
шилось. Благодаря титаническим усилиям двух основательниц Be-
nois de la danse — генерального директора Регины Никифоровой 
и художественного директора Нины Кудрявцевой-Лури — победи-
тели получили свои статуэтки, номинанты — дипломы, причем кон-
церт, сопровождавший церемонию, оказался на удивление содер-
жательным.

В мирные, доковидные, времена конкурс частенько получал 
упреки в невысоком уровне претендентов и отсутствии номинан-
тов на церемонии в Большом. На сей раз количество доехавших 
до Москвы приятно удивило, а состав участников выглядел весь-
ма внушительно. Особенно в разделе «хореографы»: за спектакли, 
сочиненные в 2019-м, номинировали главных мировых ньюсмей-
керов — Марко Гёке, Кристал Пайт, Уэйна Макгрегора, Андрея Кай-
дановского, Юрия Посохова и неизвестного нам Цао Мина. В Мо-
скву китаец приехать не смог, но фрагменты его «Яркой красной 
звезды» в исполнении Шанхайского балета показали на экране — 
увиденное сражало наповал своей красочностью, наивной идей-
ностью и демонстративной старомодностью, будто балет был по-
ставлен в эпоху Мао Цзэдуна.

Живой же концерт оказался уникальным обзором свежей за-
падной хореографии: он почти сплошь состоял из российских 
премьер. Правда, Марко Гёке был представлен не номинирован-
ной «Кунсткамерой», а дуэтом «Любовники»; зато артисты из Бале-
та Ганновера Сандра Бурде и Морус Готье доказали, что главный 
специалист по телесному психозу может, не изменяя фирменно-
му почерку, быть проникновенным, шутливым и даже нежным. 
Сцену убийства беспечной дамочки из номинированного балета 
Андрея Кайдановского «Отель „Сесиль“» станцевали артисты Ба-
варского балета Кароллина Бастос и Джан Цзиньхао. После остро-
умного дуэта татуированного жиголо с покойницей тут же захо-
телось посмотреть целиком эту черную комедию, танцевальный 
вариант «Четырех комнат». На этом ярком фоне дуэт из «Анны Ка-
рениной» победителя Benois de la danse Юрия Посохова выглядел 
слишком предсказуемым и привычным. Тем более что Анну тан-
цевала не травмированная номинантка Виктория Джайяни из чи-
кагского Балета Джоффри, а бразильянка Аманда Ассусена — де-
вушка крепкая, сильная, с накачанными мышцами и волевой 
манерой танца, так что метания отдавшейся Вронскому (Альбер-
то Веласкес) Анны с разножками, шпагатами и верхними поддер-
жками смахивали скорее на спортивное состязание, омраченное 
ненужным выяснением отношений. Кстати, в выборе литератур-

ных произведений Юрий Посохов следует за Майей Плисецкой: 
скоро в Большом состоится премьера «Чайки» на музыку его посто-
янного соавтора Ильи Демуцкого, и надо надеяться, что в москов-
ской труппе окажется достаточно составов подходящих артистов 
на все роли пьесы.

Победителем мужского состязания стал танцовщик фламенко 
Хесус Кармона, в Москве он исполнил номер «Наперекор» на му-
зыку Рене Обри — органичный микст из современной подачи тан-
ца и старинного мастерства, тем более замечательного, что рассы-
пать жемчуга сапатеадо ему пришлось на не приспособленной для 
этого сцене. Среди женщин заслуженный приз получила прима 
Большого Екатерина Крысанова за свою Жизель в недавней рекон-
струкции Алексея Ратманского. На концерте она изящно и без ак-
терского надрыва станцевала па-де-де из второго акта в сопрово-
ждении Давида Мотты Соареса — московский бразилец, напротив, 
перестарался, излишне отчетливо исполняя технические изыски 
старинной хореографии.

Второй «Бенуа» достался этуали Парижской оперы Амандин 
Альбиссон за роль «Кармен» в одноименном спектакле Матса Эка. 
В Москву француженка прилететь не смогла, а показанный виде-
офрагмент не позволил оценить достоинства ее работы. Из тех, 
кто участвовал в концерте, наградить следовало бы удивительную 
Анне Юнг, номинированную за современное соло молодого хорео-
графа Сэмюэла Янг-Райт. В Большом эта необыкновенная девушка, 
бывшая гимнастка, принимавшая участие в Олимпийских играх, 
ныне солистка Компании Дрездена-Франкфурта станцевала вместе 
с партнером Янг-Райтом дуэт из балета «Hollow Bones» в постановке 
Якопо Годани, своего руководителя и члена жюри Benois de la dan-
se. Несомненная актерская харизма и фантастическая работа ее пре-
красного тела в этой чрезвычайно вычурной хореографии напо-
минала о другой бывшей гимнастке Сильви Гиллем и о том, что 
профессиональные занятия художественной гимнастикой рожда-
ют уникальных балерин, бесстрашных и всемогущих.

Два приза получили единственные в своих номинациях ком-
позитор Томас Адес и художник Тасита Дин, оба — за «Ад. Проект 
Данте», балет, поставленный Уэйном Макгрегором в лондонском 
Королевском балете. Оба в Москву не приехали из-за ковидных ог-
раничений. Но приз, несомненно, их дождется, как дождался лау-
реата 2006 года — неувядающего Леонида Сарафанова, порадовав-
шего фанатов мировой премьерой, сольным номером Гентианы 
Доды «Почти дуэт», в котором сентиментальность и большие клас-
сические прыжки действительно составили гармоничную пару.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Призы дождались победителей 
В Большом театре вручили Benois de la danse

Анне Юнг и Сэмюэл Янг-Райт станцевали дуэт Якопо Годани  
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13-кратный победитель Откры-
того чемпионата Франции Ра-
фаэль Надаль продолжает свой 
путь к очередному парижско-
му триумфу. В четвертьфинале 
он в четырех партиях разобрал-
ся с десятой ракеткой мира ар-
гентинцем Диего Шварцманом. 
Таким образом, для того чтобы 
завоевать свой 21-й титул на тур-
нирах Большого шлема и устано-
вить тем самым новый рекорд, 
34-летнему испанцу остается 
выиграть всего два матча.

еред началом встречи Ра-
фаэля Надаля с Диего Шварцма-
ном было несложно заметить, что 
нынешний Открытый чемпионат 
Франции складывается для испан-
ца примерно так же, как предыду-
щий. Он снова достаточно легко 
преодолел несколько раундов, а за-
тем обыграл молодого итальянца 
Янника Синнера, только не в чет-
вертьфинале, а в четвертом круге, 
причем исход этого матча опять был 
предрешен в упорной первой пар-
тии. Более того, после Синнера ко-

ролю парижского мейджора снова 
достался Шварцман. Разница была 
лишь в том, что в прошлый раз ар-
гентинец вышел на игру с Надалем 
после умопомрачительного пятисе-
тового противостояния с австрий-
цем Домиником Тимом, продолжав-
шегося более пяти часов, а сейчас 

все свои матчи на пути к четверть-
финалу он, как и испанец, выиграл 
в трех сетах.

Вообще-то остальные европей-
ские грунтовые турниры нынеш-
него сезона Шварцман с треском 
провалил. Он вылетал в стартовых 
раундах в Монте-Карло, Мадриде (где 

его одолел россиянин Аслан Кара-
цев), Риме и Лионе и лишь в Барсело-
не прошел два круга. Правда, в марте 
в Буэнос-Айресе Шварцману удалось 
взять титул на домашнем грунтовом 
состязании категории 250, но сде-
лать это было не очень сложно, по-
скольку трое из четырех его сопер-
ников стояли за пределами первой 
сотни. Пожалуй, не в пользу Надаля 
говорили лишь два обстоятельства. 
Во-первых, сам он, несмотря на по-
беды в Барселоне и Риме, выглядел 
минувшей весной достаточно уязви-
мым. А во-вторых, в прошлом году 
на Открытом чемпионате Италии 
Шварцман, который в общей слож-
ности уступил Надалю уже десять 
раз, неожиданно его переиграл.

Однако для повторения того ре-
зультата требовалось соблюдение 
двух условий: Шварцман должен 
был показать свой максимальный 
уровень, а Надаль, наоборот, позво-
лить себе хотя бы небольшую сла-
бину. И во второй партии аргенти-
нец вроде бы нащупал варианты, 
с помощью которых можно было 
бы остановить фаворита. Двойная 
ошибка при счете 30:0 в десятом 
гейме на подаче Надаля застави-

ла его занервничать, и Шварцман, 
сделав брейк, уравнял ситуацию 
в матче. Однако логического про-
должения развития этого сюжета 
не последовало. Концовка третьей 
партии, а затем и всего матча прохо-
дила под полным контролем Нада-
ля, который выиграл девять геймов 
подряд. В итоге — 6:3, 4:6, 6:4, 6:0. 
Испанец в 14-й раз пробился в чет-
верку сильнейших Roland Garros, 
где еще ни разу не уступал ни в по-
луфиналах, ни в финалах. А это зна-
чит, что его шансы завоевать свой 
21-й титул на турнирах Большого 
шлема, установив тем самым исто-
рический рекорд, превосходны.

Тем временем определились по-
луфиналистки в верхней части жен-
ской сетки — то есть те теннисистки, 
которые могут встретиться с Анас-
тасией Павлюченковой в финале, 
если, конечно, сама она в четверг 
одолеет словенку Тамару Зиданшек. 
Сначала чешка Барбора Крейчикова, 
заметно прибавившая еще в прош-
лом году после коронавирусного пе-
рерыва, спасла в первой партии пять 
сетболов и сломила сопротивление 
17-летней американки Кори Гауфф. 
А затем гречанка Мария Саккари так-

же в двух партиях неожиданно пере-
играла прошлогоднюю чемпион-
ку Игу Швёнтек из Польши. Таким 
образом, сложилась уникальная си-
туация: в полуфинал Roland Garros 
вышли четыре теннисистки, ранее 
не достигавшие этой стадии ни на 
одном чемпионате Большого шле-
ма. Номинальным фаворитом те-
перь было бы логично считать 18-ю 
ракетку мира Саккари, которая пе-
ред Швёнтек одолела еще и прошло-
годнюю финалистку Roland Garros 
американку Софию Кенин. Впро-
чем, нынешний непредсказуемый 
женский турнир может ждать любая 
концовка.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рафаэль Надаль повторяет победный маршрут
Он в 14-й раз вышел в полуфинал Roland Garros
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Главный пока сюжет Кубка Стэнли — 
это прорыв в полуфинал действующе-
го обладателя трофея «Тампа-Бей Лай-
тнинг», выбившего во втором раунде 
play-off в пяти матчах «Каролина Хар-
рикейнс». Его во многом обеспечили 
российские игроки «Тампы» — вратарь 
Андрей Василевский и форвард Ники-
та Кучеров, который из-за операции 
на травмированном бедре пропустил 
весь регулярный чемпионат, а теперь 
уверенно возглавляет бомбардирскую 
гонку play-off.

ообще-то это довольно странно, 
когда выход в полуфинал play-off клуба, ко-
торый в предыдущем сезоне был сильней-
шим в лиге, воспринимается как заметное 
событие. А именно так восприняли в Амери-
ке попадание туда «Тампы», завершившей 
серию против «Каролины» победой — 2:0 — 
в пятом матче и ставшей вторым полуфина-
листом Кубка Стэнли. Первым стал «Мон-
реаль Канадиенс», как-то слишком легко, 
в четырех встречах, расправившийся с «Вин-
нипег Джетс», вроде бы ни в чем ему не 
принципиально не уступавшим. Но в дан-
ном случае все логично.

Это в прошлом году «Тампа», мощная, яр-
кая, долго дозревавшая до могучего прыж-
ка, позиционировалась как кубковый фа-
ворит и статус просто оправдала. Сейчас 
все было немного иначе. «Тампе» в межсе-
зонье пришлось чуть уменьшить глубину 
состава — такова участь всех могучих клу-
бов НХЛ, вынужденных подстраиваться под 
жесткий и еле растущий потолок зарплат, то 
и дело расчищая платежную ведомость. А ее 
игра в регулярном чемпионате наводила на 
мысли о том, что повторить триумф будет 

сложно: результаты были неблестящими. 
А в обоих пройденных раундах пришлось 
биться с командами, оказавшимися в табли-
це Центрального дивизиона выше.

Но все пока складывается для «Там-
па-Бей» удивительно гладко. Прибавивший 
«Флорида Пантерс» считался чуть ли не те-
невым фаворитом Кубка Стэнли, но продер-
жался против нее шесть матчей. Крепкая 
«Каролина», чья плотная защита и моло-
дое и зубастое нападение намекали на воз-
можный прорыв,— еще меньше. А список 
героев «Тампы», как и в минувшем сезоне, 
возглавляют два российских хоккеиста. Тре-
тий — защитник Михаил Сергачев — тоже 
очень полезен, но все-таки именно подви-
ги совершают вратарь Андрей Василевский 
и форвард Никита Кучеров.

В случае с Василевским они, конечно, 
скорее ожидаемые. Уже несколько лет он 
не то что держит высочайший уровень — он 
постоянно прибавляет, а в 2019 году впер-
вые в карьере добрался до Vezina Trophy, 
приза лучшему вратарю НХЛ. В этом play-off 
Василевский тоже безумно хорош.

Успехи «Тампы» принято прежде всего 
ассоциировать с ее атакой. Но выигрыши 
у «Флориды» и «Каролины» во многом заслу-
га Андрея Василевского, отразившего 93,4% 
бросков, пришедшихся в створ его ворот 
в этих 11 матчах. Показатель замечательный. 
При этом нельзя сказать, будто с бросками 
Василевскому везло. В пятом матче против 
«Каролины» из 29 бросков, им остановлен-
ных, полдюжины были жутко опасными. 
А сломавший упорного соперника гол Брей-
дена Пойнта во втором периоде встречи был, 
между прочим, забит сразу же после эффект-
ного «спасения» российского голкипера, не 
позволившего поразить ворота из убойного 
положения Винсенту Трочеку.

С Никитой Кучеровым история ино-
го рода, куда более любопытная. Лидер 
«Тампы», взявший в том же 2019 году на-
граду просто лучшего игрока НХЛ, пропу-

стил весь регулярный чемпионат, перенеся 
в конце 2020 года операцию на травмиро-
ванном бедре. Было много скептиков, ду-
мавших, что, планируя вернуться на лед 
в play-off после долгого восстановления, он 
выдает желаемое за действительное. Было 
много скептиков, уверенных, что за взры-
вом в открывавшем для «Тампы» розыгрыш 
матче с «Флоридой» (а в нем у нападающего 
были дубль и результативная передача) обя-
зательно последует спад. Ну не может без 
него обойтись у игрока, остававшегося без 
хоккея полгода.

А никакого спада нет. В каждой из двух 
пройденных «Тампой» серий было лишь по 
одному матчу, в котором у Никиты Кучерова 
не было набранных баллов. В пяти встречах 
он добывал как минимум два очка. В пятой 
игре с «Каролиной» записал в актив важней-
ший голевой пас.

Его продуктивность даже чуть выше, чем 
в прошлогоднем play-off. Тогда в 22 матчах 
четырех серий play-off, которым предшест-
вовали три «разминочных» встречи с целью 
определить «посев», у Кучерова было 34 очка. 
Сейчас их 18 в 11 играх. А в бомбардирской 
гонке play-off российский нападающий на 
верхушке с отрывом: у ближайшего пресле-
дователя — Давида Пастрняка из «Бостон 
Брюинс» — 14 очков, у Нейтана Маккинно-
на из «Колорадо Эвеланш» и одноклубника 
Кучерова Стивена Стэмкоса — по 13 очков.

Соперник «Тампы» по полуфиналу опре-
деляется в противостоянии «Нью-Йорк Ай-
лендерс» и «Бостона». Нью-йоркский клуб 
ведет в нем 3:2.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Тампу» подбросили 
до полуфинала
Решающий вклад в ее успех внесли  
Никита Кучеров и Андрей Василевский Шесть ведущих английских футболь-

ных клубов договорились с Ассоциа-
цией футбола Англии (FA) о наказании, 
которое они примут за неудавшуюся по-
пытку организовать Европейскую су-
перлигу. Клубы заплатят незначитель-
ный, в £22 млн на всех, штраф, а также 
согласятся с тем, что в случае повторе-
ния попытки ухода заплатят по £20 млн 
каждый и будут лишены очков в нацио-
нальном первенстве. Все это выглядит 
как компромиссный вариант. Он, одна-
ко, не ставит точку в громкой истории. 
Например, в той ее части, которая по-
родила разговоры о том, что у топовых 
клубов АПЛ могут смениться владель-
цы, действия которых вызвали ярость 
болельщиков. Во вторник стало извест-
но, что шведский миллиардер Даниэль 
Эк сделал новое предложение по покуп-
ке «Арсенала» — клуб оценен примерно 
в £2,1 млрд.

нглийские футбольные клубы, при-
нявшие участие в неудачной попытке созда-
ния Европейской суперлиги, фактически 
избежали наказания от Ассоциации фут-
бола Англии (FA), выступавшей неприми-
римым противником нового проекта. Как 
сообщает Daily Mail, «большая шестерка» — 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Ливерпуль», «Челси», «Арсенал» и «Тоттен-
хем» — согласилась ради закрытия дела за-
платить на всех штраф в размере £22 млн. 
Кроме того, клубы согласились с тем, что 
в случае повторения попытки ухода из-под 
эгиды FA, а значит, и Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) они будут 
оштрафованы на £20 млн каждый и лише-
ны 30 очков в национальном первенстве. 
По мнению источников Daily Mail, «боль-
шая шестерка» настаивала на том, чтобы 
взысканные с нее штрафы не пошли на под-
держку других клубов АПЛ. В итоге было ре-
шено пустить средства на развитие детско-
го, юношеского футбола, а также поддержку 
клубов из низших лиг.

Отметим, что означенные клубы «боль-
шой шестерки» однажды уже были наказа-
ны по делу Суперлиги. Шесть английских 
команд наряду с итальянскими «Интером» 
и «Миланом», а также испанским «Атлети-
ко» согласились в «качестве жеста доброй 
воли» пожертвовать UEFA в общей сложно-
сти €15 млн. Они также согласились на удер-
жание 5% доходов, которые получили бы по 

итогам клубных соревнований UEFA в те-
чение одного сезона. Кроме того, UEFA обя-
зал девять клубов согласиться с наложени-
ем на них штрафов в случае новой попытки 
принять участие в других несанкциониро-
ванных соревнованиях (€100 млн на каж-
дого) либо нарушения других принятых 
на себя обязательств в рамках декларации 
(€50 млн на каждого). Но еще три участни-
ка Суперлиги — «Реал», Барселона» и «Ювен-
тус» — на соглашение с UEFA не идут. Больше 
того, в понедельник Министерство юстиции 
Швейцарии, под юрисдикцию которой под-
падает UEFA, запретило последнему подвер-
гать санкциям участников Суперлиги, по-
скольку есть серьезные основания полагать, 
что такие действия противоречат антимоно-
польному законодательству.

Крах проекта Суперлиги был обусловлен 
в первую очередь неспособностью владель-
цев английских клубов противостоять огра-
ниченному, выразившемуся в акциях про-
теста, давлению болельщиков (в Испании 
и Италии фаны отнеслись к новому турни-
ру значительно толерантнее). Болельщики 
ряда клубов «большой шестерки» потребова-
ли помимо прочего еще и смены владельцев 
команд. В целом волна таких требований со-
шла на нет. Но один из больших английских 
клубов все еще остается под угрозой смены 
владельца. Речь об «Арсенале».

В конце апреля шведский миллиардер Да-
ниэль Эк, основавший музыкальный стри-
минговый сервис Spotify, предложил ны-
нешнему владельцу «Арсенала» Стэну Кронке 
£1,8 млрд за клуб. По сведениям Daily Mail, 
в окружении господина Кронке в ответ зая-
вили, что он в деньгах не нуждается. Однако 
господин Эк, привлекший к проекту по по-
купке «Арсенала» в качестве медийных пер-
сон легенд клуба — Денниса Бергкампа, Ть-
ерри Анри и Патрика Виейра,— не намерен 
отступаться. Он улучшил предложение. Те-
перь Стэну Кронке предлагается расстаться 
с клубом за £2,1 млрд. По данным издания, та-
кая сумма уже может стать предметом деталь-
ного рассмотрения семьей Кронке. Отметим, 
что вероятное предложение от господина Эка 
в том, что касается оценки стоимости клуба, 
практически повторяет оценку, данную «Ар-
сеналу» изданием Forbes. Последнее в мае 
этого года оценило лондонцев в $2,8 млрд 
(£1,98 млрд), что поставило их на 38-е место 
в списке наиболее дорогих спортивных клу-
бов мира. С большим отставанием от лиде-
ра — «Даллас Ковбойз» (американский фут-
бол) оценивается в $5,7 млрд (£4 млрд).

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Неопровержимые 
наказательства
Клубы АПЛ согласовали санкции  
за свое поведение

Шведский миллиардер Даниэль Эк, основавший музыкальный  
стриминговый сервис Spotify, готов заплатить за «Арсенал» £2,1 млрд  
ФОТО  BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES

На пути к победе над Диего Шварцманом в четвертьфинале  
Roland Garros его фаворит Рафаэль Надаль взял последние  
девять геймов ФОТО  REUTERS

Голкипер «Тампа-Бей»  
Андрей Василевский в пятом  
матче четвертьфинальной серии 
play-off чемпионата НХЛ  
с «Каролиной» отразил все  
29 бросков по своим воротам 
и был признан первой звездой 
матча  ФОТО  NHLI VIA GETTY IMAGES
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1/4 финала Roland Garros
Женщины. Барбора Крейчикова (Чехия)—Кори 
Гауфф (США, 24) 7:6 (8:6), 6:3. Мария Саккари 
(Греция, 17)—Ига Швёнтек (Польша, 8) 6:4, 6:4.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 31)—Тамара Зиданшек 
(Словения), Крейчикова—Саккари.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 3)— 
Диего Шварцман (Аргентина, 10) 6:3, 4:6, 6:4, 6:0.

Завтра в 1/2 финала встречаются: Александр 
Зверев (Германия, 6)—Стефанос Циципас (Греция, 
5), победитель матча Новак Джокович (Сербия, 1)—
Маттео Берреттини (Италия, 9) — Рафаэль Надаль.
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